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КомсомоЛьско - молодеж
ную бригаду Хасполада 
Лм|ирхаиова на электродам- 
mobojm заводе еще называют 
интернациональной: в ней
трудятся ребята шести на
циональностей. Сам бригадир 
— аварец, комсорг Габил 
Кашшиев — азербайджанец, 
есть в бригаде армянин Ар
тур Туманян, украинец Во
лодя Суижо, хакаска Надя 
Алешина, русские Валентина 
Микулина, Света Савинкова, 
Михаил Иглаков...

Когда случилось землетря
сение в Армении, интерна
циональная бригада первой 
откликнулась на беду; мо
лодые стекольщики на счет 
№ 700412 перечислили 100 
рублей. Мастер Фархад Бей- 
дуллаев (он азербайджанец) 
рассказал:

— Это очень дружная 
бригада. Здесь не опрашива
ют, какой ты национально
сти, здесь спрашивают каче
ственную работу. Нам даже 
нелонятно, как это можно

вести спор о национальной 
принадлежности. Беда в Ар- 
.мении одинаково затронула 
каждого из нас.

...Интернациональная брига
да Хасполада Амирханова в 
соревновании среди комсо- 
мольско - молодежных бригад 
завода в последнее время 
стала занимать призовые ме
ста. Даже при недостатке 
кадров здесь выполняют и 
перевыполняют производст
венные задания.

В. КРАВЦОВ.
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о том, каким путем пришел к аренде совхоз имени 
50-летия СССР и какие перед ним открываются перспекти
вы, размышляет директор А. ВИНТЕР в беседе с журналис
том А. Соловьевым.

^Зимние тр а с е ы
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450 тысяч кубометров древееины обязались доставить 
в зимние месяцы с лесосечных делян городские транс
портники. К этой крупной хозяйственной акции, ежегод
но разворачиваемой в Томской области, будет подклю
чено свыше сотни автомобилей «Томскавтотранса» и его 
филиалов. Первые шесть «КамАЗов» уже везут лес по 
северным зимникам.

Журналист; В этом го
ду мы встречались не раз. 
И весной, и летом, и осе
нью. Помню паломничество 
в ваш совхоз сельских и 
партийных руководителей не 
только вашей области, но и 
из других регионов. Это бы
ло в начале года. Все изуча
ли ваш опыт организации 
коллективного подряда и че
ковой системы взаиморасче
тов. В марте совхоз снова 
привлек к себе внимание — 
семейным подрядом, догово
рами с населением на от
корм совхозных бычков в 
личных подворьях. jBcKope 
вы всех («гднвили еще одной 
новостью; совхоз самг постро
ил для себя кондитерский 
цех, взялся за сооружешге 
кирпичного завода. А теперь 
вы пустили в эксплуатацию 
еще и свой колбасный цех.

И хотя можно бы уже и 
привыкнуть к рыбаловским 
новшествам, но, признаюсь, и 
для меня было откровением, 
когда узнал, что знамени
тый Рыбаловский комплекс 
отдан в аренду животново
дам. Ведь не клочок земли, 
не .хутор какой-то, а целый 
комплекс, оснащенный сов
ременной технологией!

А. Винтер: — Но вы сами 
выстроили цепь, которая ло
гически привела нас к арен
де: коллективный подряд,
чековый взаиморасчет, се
мейный подряд, кооперати
вы по переработке продук
ции... Однако обольщаться 
нельзя. И ликовать рано. 
Иным кажется, что внедрил 
аренду — и все пошло как 
по маслу, автоматически. 
Нет, все не так просто. Арен
да, она многолика. И много- 
трудна. И в ней есть нео
жиданные «подводные кам
ни».

На комплексе созданы че
тыре арендные бригады, но 
дела пошли так, как надея
лись, только в одной. Ищем 
подходы к другим. В чем

тут загвоздка? Хотя эти по
нятия затасканы, но все-та
ки точнее не скажешь: дер
жит старая психология, сте
реотип мышления. И не 
только у «начальства», но и 
у рядовых работников. Вот 
поработала на аренде одна 
бригада месяц — и все по
няли, в том числе и сами 
животноводы, что 30 чело
век вбрига|де—слишком мно
го, 7—9 человек — лишние. 
Не потому, что они плохие. 
Просто лишние. Значит, на
до сокращать? «Надо!» — 
говорят все хором. И смот
рят на директора, чтобы 
он своей властью это сде
лал. А все останутся как бы 
в сторонке.^ Привыкли, что 
за них все решает «началь
ство».

—И как же постуоили?
—Я отказался все решать 

за бригаду, и люди были вы
нуждены обсуждать своих 
товарищей, голосовать. До
казывать глаза в глаза, 
кто лишний и почему.
Часа четыре длилась дис
куссия. В бригаде осталось 
22 человека. Потом они
уже по своей инициативе уб
рали еще двух...

Но вот вчера я подхожу к 
телятнику, останавливаюсь в 
страхе увидеть в нем беспо
рядок, грязь. Раньше в нем 
работали четыре человека и 
едва успевали. А теперь — 
двое. Ну, думаю... Зашел. И 
что вижу? Чистота, порядок, 
уют даже. И что еще понра
вилось: наведут р^отницы
в телятнике порядок — и 
закрывают его, чтобы никто 
из посторонних не забрел. 
Правильно. Ферма — не 
проходной двор. Да и ответ
ственность уже на порядок 
выше.

—Перемены на производ
стве никак не минуют и кон
тору...

— Не минуют. Из конто
ры сама жизнь тоже выда
вит лишних людей. Но кто 
лишний — сегодня очень

трудно определить. Тут 
сплеча рубить нельзя. Напри
мер, во второй бригаде со
кратили одного человека как 
лишнего, а пото'м оказалось, 
что он-то как раз самый ну  ̂
жный. Так и в конторе. Ког
да командовать в полную 
силу начнет экономика, то 
все встанет на свои места, 
балласт быстро отсеется.

— Дело, как в этом все 
больше убеждаешься, не 
только в профессиональной, 
но и в психологической сов
местимости.

— В этом-то как раз глав
ная сложность. Не в каждой 
семье совета и согласия хва
тает. Арендный коллектив 
тоже своего рода семья; свя
занная экономическими уза
ми. И уклад в этих «семь
ях» — у каждой свой. Чего 
не приемлет аренда, так это 
однообразия, штампа. И лю
ди, сходясь в арендное со
дружество, начинают вольно 
или невольно переоценивать 
друг друга. Идет естествен
ный отбор и подбор. Не ис
ключено, что, не ужившись 
в одной бригаде, животновод 
перейдет в другую, где его 
лучше поймут, где он боль
ше подходит. Процесс, конеч
но, не безболезненный. Тут 
есть над чем подумать и уче
ным, и социологам.

— А кто же должен быть 
зачинщиком этой исследова
тельской работы? Наверное, 
эта роль больше подходит 
не хозяйственникам, а пар
тийным работникам?

— Не секрет, многие на
ши партийные вожаки расте
рялись перед крутыми пово
ротами экономической ре
формы. С трудом находят 
свое место в перестройке, 
хотя и не любят в этом при
знаваться. Но вот вы были 
на областной партконферен
ции и, наверное, тоже заме
тили: и в докладе, и в
выступлениях крен в хозяй
ственную сторону. Многие 
критиковали идеологических

НОВЫ Е

работников за отставание и 
неумение, но в то же время 
не совсе.м ясно представляя 
место идеологов в перестрой
ке. Каков для них социаль
ный заказ перестройки? Я 
думаю, самый -важный этот: 
готовить психологию людей 
к восприятию реформ, к той 
же аренде. Определять ту 
самую психологическую сов
местимость.

Может, на ферме работа 
не ладится не потому, что 
чего-то не хватает или труд 
плохо организован, а просто 
соседи перессорились. В де
ревне психологический кли
мат из семей прямо перено
сится в производство. Все 
друг про друга -все знают. И 
если раньше эти личные 
симпатии или антипатии не 
очень-то мешали, поскольку 

. «казенная» работа обосабли
вала людей, то теперь, при 
аренде, все слилось в одно 
целое, в един организм.

— Но у  вас есть опыт 
коллективного подряда. Раз
ве он ничего не дал?

— Дал, и очень многое! 
Прежде всего он создал воз
можность изменить сознание 
людей — в сторону повыше
ния ответственности за ко
нечный результат. Руково
дители среднего звена научи
лись считать деньги, опреде
лять, отчего копятся затра
ты. Я сегодня утром долго 
беседовал с нашим главным 
экономистом Н. Масалы- 
киной. Когда речь зашла о 
расценках в животноводстве, 
то мы не без удовлетворе
ния отметили, что это у нас 
уже отработано. А в расте
ниеводстве все поставлено в 
зависимость от валового до
хода. Мы прешли очень важ
ный отрезок пути к аренде. 
Не будь этого, то вряд ли 
решились бы,...

— Вы, Александр Кон- 
дратьевич, говорите об арен
де так, словно другого пути 
уже и нет.

— Л его на сам-ом деле 
нет. Грубо говоря, только 
на аренде люди заставят 
друг друга работать. Мы же 
оценивали коллективы по 
промежуточным показателям. 
Толковали о суточных на
доях. Ну и что? Судить на
до по выходу продукции, по 
ее себестоимости. За этот год 
наш совхоз увеличил на ты
сячу тонн реализацию моло
ка — вот это уже о чем-то 
говорит, это ощутимо. Арен
да четко ориентирует на

главное: сколько ты продал 
продукции и какова от этого 
выручка. Но если одновре
менно с ростом продуктивно
сти растет себестоимость, а 
такие факты приводились и 
на областной партконферен
ции, то аренде, в таком слу
чае, не выжить.

— Может, еще р поэтому 
не спешат переходить на 
аренду «крепкие» хозяйст
ва, в том числе овощевод
ческие? Ведь нм — эконо
мически —безразлично, дой
дет ли их продукция до по
купателя. Их прибыль зави
сит не от реализации, а от 
того, сколько овощей и |кар- 
тофеля они столкнут с поля 
на базы. Вы сами, Александр 
Кондратьевич, были дгфск- 
тором овощеводческого хо
зяйства...

— Да, я работал директо
ром «Чернореченокого». И 
вы правы, когда говорите, 
что прибыль овощеводов не 
зависит от прилавка. Есть 
промежуточные базы, что 
всех устраивает: можно при 
случае и списать... Отвечать 
за сохранность продукции 
никто не хочет. Потому и не 
торопятся хозяйства обзаво
диться собственными храни
лищами -и цехами nepepai^i- 
К1И. В свое время я привез в 
«Чернореченский» целый за
вод по переработке, его об
рекли на ржавение. Какая 
тут может быть аренда!

— Но вы сейчас не толь
ко директор совхоза, а еще 
и председатель районного 
совета директоров. Делает 
ли что-нибудь ваш совет для 
перестройки аграрной эко
номики?

— Очень мало. Мы еще 
не поняли, наверное, своей 
ответственности и своей си
лы. Правда, собираемся, 
кое-что решаем. Но каж'дый 
в основном в своем кругу 
забот, поскольку еще не раз
вит экономи'Ш'окий интерес 
друг к другу. Не хватает 
предприимчивости. Да и от
куда она возьмется? Воспи- 
тыва.пись на командах. Раз
ве что только от природы у 
одного-двух директоров со
хранился этот ген...

— У вас, думаю, ген 
предприимчивости есть... (Но, 
скажите, что дает совхозу 
ваш кондитерский цех?

— Он произ1водит напитки 
семи наименований и столь
ких же наименований —кон-

(Окончание на 2-й стр.)

Для томской автоколонны 
№ 1976 зимняя эпопея на
чалась вроде бы привычно. 
Так же довезли по желез
ной дороге автомашины до 
Белого Яра, в сопровожде
нии тракторов по разбитой 
трассе — дотянули до Ка
танги.

Встретили нас здесь как 
старых знакомых: и с бы
том все уладили, и работу 
на первых порах организо
вали. С катайгинцами мы 
поддерживаем x;o3i»ftc таен
ные связи уже несколько 
лет. Лесозаготовители уве
ровали в добро1совестность 
наших людей, а горожане 
соответственно стараются 
отплатить отличным тру
дом. В прошлом году, на
пример, удалось перевезти 
84 тысячи кубометров. 
Нынче условились о 70 ты
сячах — подписан, как по
добает, прямой договор. Од
нако при встрече коллекти
ва с директором Катайгин- 
ского ЛПХ В. В. Кулешо
вым получили заказ на 80 
тысяч... Помочь, если уж

Кондитеры.
Арендаторы.
Кооператоры?
у  коллектива конди

терской фабрики № 2
сегодня приподнятое на
строение. Досрочно вы
полнен госзаказ. а это
все 1 0 0  процентов годового 
плана. Доволен результатом 
и директор предприятия Б. И. 
Жиров, инициатор перехода
всем коллективом на аренд
ный подряд. Мы еще расска
жем о том, ка:кую стену не- 
поиимания и даже осуж1де- 
ния ему пришлось проби
вать, а сейчас — несколько 
цифр.

На аренде кондитеры ра
ботали весь четвертый квар
тал и по сравнению с пер
вым кварталом подняли про
изводительность труда на 37 
процентов. При плане 900 
тонн выпущено продукции 
1 .0 2 1  тонна. Освоено про- 
изво'дство квадратного пече
нья, а в последние месяцы 
— и фасованного. Уменьши
лись затраты на рубль то
варной продукции.

Однако, чтобы полностью 
раскрыть свои возможности, 
арендаторы хотят пойти даль
ше — создать в новом году 
кооператив.

Б. БОРИСОВ.

говорить принципиально, не 
против. Тем более что под
готовка к нынешней лесной 
страде отмечена рядом но

вых организационных мо
ментов.

В январе техника томи
чей будет выделена в осо
бый транспортный комп
лекс. Имеется уже
договореннссть о подря
де. Все это позволит раз
вернуться с наивысши.м эн
тузиазмом. Пересмотрели 
наше положение о премиро
вании водителей. Раньше 
премиальный «потолок» ог
раничивался 1 0 0  процента- 
.ми к сдельному зара^тку, 
теперь — поднялся до 1 2 0 . 
Это при условии, что води
тель выполнит норму на 
180 процентов. Причем 
Предусмотрено постепенное 
нарастание приработка — 
не от 20—30 процентов пе
ревыполнения нормы, а с 
первых же кубометров в 
счет ее превьипения. Такой 
порядок сделает стимулиро
вание более устойчивым, 
последовательным.

Подумали и вот о чем. 
Почему бы официально не 
отпустить водителей на Но
вый год к семья.м? Пусть не 
как прогульщики гоняют 
они машины до города, а 
выедут на несколько ! дней 
организованно и вернуться 
в поселок к определенному 
сроку.

...Круглосуточно оборачи
вается сейчас транспортный 
конвейер, в составе которо
го везут свою долго город
ские «КамАЗы». Редко что 
выбивает из колеи; крупных 
поломок нет, а все один
надцать прицепов накануне 
проверены нашими слесаря
ми. Автоотряд А. Г. Манац- 
кова, не единожды выхо
дивший победителем об
ластного соревнования в 
минувшем сезоне, перебра
сывает за сутки по 600 — 
700 кубометров хлыстов. С 
января на нижний склад 
решено доставлять не ме
нее 1.000 кубометров. Учи
тывая это, на.мечено попол
нить отряд еще тремя-че
тырьмя машинами. К концу 
декабря горожане вывезут 
18—20 тысяч кубометров 
катайгинского леса, значи
тельную часть которого со
ставляет хвойник.

Е. ТЕГИЧЕВ, 
заместитель начальника 

автоколонны № 1976 
«Иомокавцотванса».

ЗЕМЛЯ ОПЛАТИТ 
У Р О Ж А Е М

Наращивание производства продукции животно
водства невозможно без работы с пашней, повышения ее 
плодородия. Это прекрасно понимают земледельцы ше- 
гарских хозяйств и агрохимики.

План для колхозов, совхозов и районного объедине
ния «Агропро.мхимия» по вывозке органики на поля в 
четверто.м квартале ~  240.000 тонн. 90 тысяч тонн ор
ганических удобрений должны Йыли вывезти хозяйства 
и 150 тысяч тонн — агрохимики. Сейчас, .когда до конца 
года осталось меньше недели, можно подвести некоторые 
итоги.

Совхозами и колхозами на поля доставлено более 75 
тысяч тонн, а механизаторами и водителями «Агропром 
химии» — свыше 130 тонн. За день агрохимики выво
зят по 4—5 тысяч тонн органики. Так что выполнение 
напряженного плана гарантировано,

В соревновании лидирует транспортный о^ряд, воз
главляемый И. В. Соловьевым, из объединения «Агро- 
промхимия». Эти водители работают сейчас на ’ полях 
совхоза «Россия». В отрядах сейчас, в отличие от прош
лых лет, нет освобожденных бригадиров, руководят кол
лективами наиболее авторитетные водители. Среди хо
зяйств лучшие результаты пока у отрядов плодородия 
колхоза «Гигант» и совхоза «Советский». ’

Объемы вывозки органических удобрений на поля в 
сравнении с прошлогодними в районе уже почти удвои
лись.

Н. СПИРИН.
Шегарский район.

Э К О Н О М И Ч Е С К А Я  П Е Р Е С Т Р О Й К А  В Д Е Л А Х  И Л И Ц А Х : П О Д Г О Т О В К А  К А Д Р О В

Рабочие промышленных предприятий неохотно 
участвуют в производственно-экономическом обучении.

Почему!

Процесс перестройки многогранен, и научно-техниче
ский прогресс — одна нз таких граней. Он же, в свою 
очередь, немыслим без высокопрофессиональных и эконо
мически грамотных кадров. Как же решается эта про
блема в Томске?

...На столе начальника 
цеха № 1 объединения 
«Сибэлектромотор» М. ,П. 
Ротекера стопка электрон
ных плат. Поблескивают 
тонкие сплетения сложней
ших устройств. Эти платы 
предназначены для управ
ления станками с ЧПУ, за
купленными в ГДР. Изго
товлены йлаты по единому 
западному ГОСТу (наши 
отечественные сделаны по- 
другому). Так что заводские 
инженеры, наладчики дол
жны хорошо знать и те, и 
другие. Но в большинстве 
случаев не знают. И потому 
в четвертом цехе, например, 
вышедшие из строя станки 
с ЧПУ могут стоять сутки, 
а то и месяц. А в цехе № 1 
импортного оборудования 
на 16 миллионов рублей.

— Наши люди оказались 
не обучены, с горечью 
говорит начальник цеха. — 
И научить их надо было 
5 — 6  лет назад. Правда, мы 
все время говорили; «Бот 
будет электроника, всем на

до учиться». А кому это на
до было?!

М. П. Ротекер трижды 
прав. Ведь как было? Изу
чил токарь свой станок, 
знает резец и шпиндель — 
и мог этим всю жизнь кор
миться. А уж если получил 
высший разряд, то и инже
нер ему вроде бы не нужен. 
Кстати, и инженер за 120 
рублей в месяц не торопил
ся к рабочему.

— А теперь, — продол
жает Михаил Петрович, — 
учеба получается вслед! 
Квалификация сегодняшних 
электриков низка. Они от
стали. Поздно с них стали 
требовать. Получилось так; 
вчера их загоняли учиться, 
а теперь они сами поняли, 
что сегодняшний VI разряд 
завтра может превратиться 
максимум во II. Вдвойне им 
труднее еще и потому, что 
знать надо и свои станки, и 
импортные. Мы только-толь
ко приступаем к решению 
проблемы.

Михаил Петрович Роте- 
кер не просто начальник 
крупного цеха. Он относится 
к тому типу руко1водителей, 
кто четко знает, что надо 
делать для ускорения пере
стройки. Именно делать. Не
большой штрих к его харак
теру. Когда месяц назад 
М. П. Ротекер переселился 
в новый кабинет, в нем сто
ял один стол. Михаил Пет
рович потребовал еще не
сколько столов и больше 
стульев. «Люди должны раз
деться, удобно сесть, и то
гда можно начинать их обу
чение», — сказал он. В 
своем цехе М. П. Ротекер— 
ответственный за это. Прю- 
грамма рассчитана на 50 ча
сов. Но сам процесс учебы 
здесь видят непрерывным. 
Сейчас учится одна группа, 
причерМ не два, как рассчи
тывали, а три раза в месяц. 
С переходом на вторую мо
дель хозрасчета, вся зар
плата 1В цехе будет постав
лена в зависимость не от 
вала, не от количества, а 
от качества прюдукции, рит
мичности ее поставок, при
были. Гарантировать все 
это можно только прж вы
сокой профессиональной 
подготовке.

...Начальник цеха подхо
дит к столу, берет в руку 
плату:

— Чтобы эту штуку по
нять, надо очень много чи
тать, думать, работать голо
вой.

Профессионализм — это 
очень важно. Вот недавний 
случай. Одного из заводских 
электронщиков Михаил Пет
рович попросил доходчиво 
объяснить, почему на шли
фовальном станке После об
работки двух-трех валов 
электроника начинает ка
призничать — и он останав
ливается. И специалист не 
мог объяснить. Сможет ли 
он доходчиво рассказать об 
электронике рабочим? Как 
он будет их учить?

— К нам приезжают из 
ГДР рабочие, — рассказы
вает М. Л. Ротекер. — 
Они хорошо знают дело. 
Ведь они ежегодно подтвер
ждают разряд. Е1сли не под
твердил, разряд автомати
чески снижается. Немец не 
подойдет к оборудованию, 
пока не изучит паспорт, не 
сверит чертежи. А ведь на
ши зачастую не могут чи
тать чертежи! Наш уровень 
подготовки по электронике 
отстал на... 1 0  лет, а по ги
дравлике — на 1 5 — 20. 
Сейчас везде гидроприводы. 
А где специалисты?

Что можно было сказать 
начальнику цеха? То, что 
слышал недавно в Доме по
литического просвещения на 
встрече руководителей и 
методистов отделов произ
водственно - эконамическо- 
го обучения кадров? Цель 
этой встречи была обсудить 
первый опыт.

...В одной из просторны^ 
комнат выстроились в каре 
канцелярские столы, обра
зуя так модный теперь «кру
глый стол». На этот раз за 
НИМ разместились 16 жен
щин и 9 муж1чин. Это были

как раз те люди, на кото
рых возложены организация 
и проведение производст
венно - экономического обу
чения кадров на промыш
ленных предприятиях горо
да и в системе областных 
управлений.

Обмениваться опытом по 
личному желанию никто не 
решился, и тогда работник 
До.ма политического про
свещения стал назьшать 
фамилии. Когда выступил 
начальник отдела объедине
ния «Си^лектромотор» 
А. П. Индаев, против его 
фамилии я сделал для себя 
краткие пометки: «При ат
тестации оказалось: сами
экономисты безграмотны! 
Учебная база — в подвале».

Вскоре после совещания 
я отыскал Александра Пет
ровича и его отдел на чет
вертом этаже бытовой при
стройки инструментального 
цеха № 14. В отделе—4 че
ловека.

— 6  лет нашей базой 
для обучения рабочих слу
жит подвал, ■ — рассказал 
А. П. Индаев. — Там в од
ной темной комнате распо
ложен теоретический класс. 
Есть слесарная мастерская. 
Но основную учебу прово
дят прямо в цехах, кто где 
приспособится. Правда, год 
назад отдел АСУ должен 
был освободить для занятий 
один этаж в новом помеще
нии. Пока не 0 |Свободил.

Александр Петрович при
водит в мрачное полупустое 
помещение, смахивающее 
на гараж, в котором с од
ной стороны смонтирован 
небольшой обмоточный кон
вейер, а с другой — уста
новлены старые, видавшие 
виды, станки. Да это и дей
ствительно был когда-то га
раж для т р а к т о р о в  
т р а н с п о р т н о г о  цеха. 
А. П. Индаев рассказыва
ет, сколько ему стоило

нервов и энергии благоуст
роить и приспособить поме
щение под учебную базу. 
Труда сюда вложили много. 
Но где же станки с ЧПУ, 
электроникой? Где самые 
совершенные гидроприводы? 
Прежде всего специалисты 
такого профиля нужны се
годня объединению.

— 'Здесь мы будем учить 
обмотчиков, — умерил мой 
пыл Александр Петрович.— 
Пригласим школьников 8 — 
1 0 -х классов из близлежа
щих школ. Одну группу соз
даем из студентов ТПИ: им 
ведь надо проходить прак
тику.

Пытаюсь на бывший га
раж посмотреть оптимистич
но, глазами собеседника. 
Конечно, для него — это 
большая . победа — шутка 
ли: шесть лет сидели в под
вале. Но боюсь, что школь
никам в бывшем гараже не 
понравится; убогость во

всем, вплоть до изношен
ных токарных станков.

— Ну хорошо, пригласи
те вы школьников, студен
тов...

— Не только. Есть до
говор с ТПИ для обучения 
наших инженеров, наладчи
ков. Наберем группу, будем 
учить, — поясняет Алек
сандр Петрович. — Налад
чиков будем учить прямо в 
цехах № 1 и № 4.

И, тут разговор упирается 
в самую больную точку.

— Где и какие найти 
стимулы, которые заставили 
бы всех учиться? — гово
рит А. П. Индаев. — На 
это никто сегодня не отве
тит. С инженерно-техниче
скими работниками врюде 
бы проще — они должны 
пройти переаттестацию. Но 
мы боимся: а вдруг после 
нее люди уйдут! Потеряем 
и тех, кого имеем. А рабо
чие? Они нам сами дикту

ют, Кто получает с выработ
ки, у того вроде бы и на 
результат разряд несильно 
влияет: что заработал, то
и получил. А как обучить 
комплексные бригады? Они 
сами устанавливают оплату 
с учетом КТУ. «Учиться? 
Зачем все это на.м?» — го
ворят они.

Да, вопрос этот непро
стой. А как решается он на 
других предприятиях? Об 
этом речь в нашей следую
щей публикации.

п. колотовкин.
★  * *

НА СНИМКЕ: вот уже 
год как установлены в 
бывшем гараже старые то
карные станки. До сих пор 
они так и не укомплектова
ны и не запущены в работу. 
Так что В. Г. Кретову, кото- 
рый недавно стал заведо
вать новой учебной мастер
ской, мало радости от тако
го «парка».

Фото А. Васильеве.
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Не о т с т а т ь к строю цивилизованных кооператоров

д е й с т в и е м
от с о з н а н и я

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

дитерские изделия. Кроме 
того, торгует тестом, которое 
охотно разбирают домохозяй
ки, Этой продукцией наш 
кооператив начинает снаб
жать и соседние совхозы. 
Цех работает прибыльно. Хо
тя, как оценить в рублях то 
доброе, что он приносит лю
дям! Ведь рубль на язык не 
положишь. Как оценить то 
дополнительное свободное 
время, которое получили на
ши женщины благодаря ус
лугам кондитерского цеха! А 
теперь еще добавился кол
басный цех.

— Вы сами торгуете этой 
своей продукцией?

— Нет, через магазин по
требкооперации. И это, я 
считаю, ненормально, так 
как потребкооперация не з а 
интересована в том, чтобы 
хорошо накормить наших ра
бочих. Что есть — продаст, 
нет чего — и так сойдет. 
Мне уже рабочие говорят: 
«Давайте возьмем магазин 
себе». И я думаю: а почему 
бы и нет? Мы сами будем 
искать для продажи то, в 
чем нуждаются наши люди. 
Вот один человек из Алма- 
Aibi говорит мне: «Хотите, 
я буду поставлять вам ябло
ки?». Нет, отвечаю, вези в 
потребкооперацию, хотя и 
понимаю: что-то неладно в
этой монополии на торговлю.

Более того, отдавая свою 
продукцию в магазин пот
ребкооперации, мы еще де
лаем торговую скидку, отче
го несем потери. Несправед
ливо. Но надеюсь, что мы 
это поправим!

Возникают проблемы и с 
пуском колбасного цеха. Его 
сырье — это то, что дают 
личные подворья, которые 
берут на откорм наш скот, 
и часть совхозного мяса. А 
проблема в том, что совхоз 
еще не волен распорядиться 
по своему усмотрению своей 
же сверхплановой продук
цией. Овощами — пожалуй
ста, а мясо.м — нет. Поче
му? Выполнил совхоз гос
заказ — остальное его. Нет,

говорят, вези и сверхплано
вое мясо в город, на комби
нат. Такая практика—наслед
ство от административно- 
командной системы.

Думаю, что со временем 
у крестьянина руки будут 
полностью развязаны. И в 
селах появятся кооперати
вы но переработке своей про
дукции, в том числе и моло
ка. Нам же выгоднее прода
вать не «сырую нефть», то 
есть не сырое молоко и мя
со, а уже готовые продукты 
питания или полуфабрика
ты. К этому, уверюн, мы 
придем, но пока это впере
ди... И совхоз будет уже не 
совхозом в его нынешнем ви
де, а союзом кооперативов.

— Это, кроме всего про
чего, открывает и широкие 
перспективы 'для коопера
ции с промышленными пред
приятиями?

— Такая кооперация уже 
началась. Мы, например, 
подписали договор с Управ
лением магистральных неф
тепроводов Центральной Си
бири (УМНЦС). Мы им 
поставляем в год 2 0 0  быч
ков, они их покупают, воз
вращая нам затраты на их 
выращивание, помогают за
готавливать корма. Вклады
вают средства в развитие на
шего хозяйства. УМНЦС, соз
давая базу для откорма быч
ков, взялось построить в 
Карбышеве несколько жи
лых домов, клуб, .Пусть они 
считают эту деревню своим 
подсобным хозяйством. На
ше дело —выращивать скот, 
их дело — строить. Выгод
но и нам, и ИаМ. К концу .пя
тилетки в УМНЦС каждый 
работник полртит по 2 0  ки
лограммов мяса. Маловато? 
Но это только начало.

В такую кооперацию мы 
вступаем еще и с другими 
1цро,мыщленными предприя
тиями. Одному отдаем одну 
деревню, другому— другую. 
Так не на славах, а на деле 
город вкладывает свои сред
ства в развитие села. И не 
надо для этого ни команд, 
ни постановлений. Тут вза
имный экономический инте
рес. В УМНЦС нам говорят:

«Некуда девать шкуры. Мо
жет, откроем цех по их пе
реработке?». Что ж, откро
ем. А потом, возможно, и 
мастерскую по пошиву из 
этих шкур обуви и одеж'ды.

— Не получится ли так, 
<ПГО прибыльные совхозы 
ршсхватают прибыльные 
предприятия, а слабые — и 
хозяйства, и заводы — по- 
прежнему останутся на «бо
бах»?

— Такая опасность впол
не реальна. И тут должны 
заняться анализом областные 
органы, чтобы контролиро
вать этот процесс. Чтобы 
убыточному хозяйству не до
стался убыточный завод. А 
то оба утонут...

— Но об этом в первую 
очередь обязаны побеспоко
иться сами коллективы, на 
то и самостоятельность...

—Так-то оно так. Но ведь 
еще очень много таких руко
водителей, которые не пе
рестроились, а пристроились,- 
Они исправно служат, и не 
больше. Искать ^ятся, по
скольку поиск — всегда 
риск. Но аренда вытолкнет 
таких людей... Знаете, что 
она требует от человека? 
Полного поглощения делом, 
поиском.

Мы идем, едем... И нель
зя останавливаться. Некото
рые, правда, заявляют, что 
нельзя и спешить, особенно 
с арендой. А я думаю, что 
мы в области уже начали 
отставать. Посмотрите, что 
делается в других регионах, 
в стране. Послушайте, что 
говорят люди. Резко растет 
их сознание, крепнет под 
воздействием демократии и 
гласности новое мышление. 
И нельзя действием отста
вать от роста сознания. Ина
че опять окажемся в тряси
не застоя. Остановиться — 
значит отстать.* ■* 4

На этом нашу беседу при
шлось прервать: А. К. Вин
тера ждали мелиораторы, 
которые приехали в совхоз, 
чтобы помочь на строитель
стве здания для средней 
школьц...

А. СОЛОВЬЕВ.

ДЛЯ
НАРОДНОГО
ХОЗЯЙСТВА

П Р О Д А Н О !
28 мая этого года в 

нашей газете появилась 
публикация под заголов
ком «Как украсть мил
лион?». В ней шла речь 
о заводе железобетон
ных изделий № 1 объе
динения «Союзтомскме- 
лиорация».
И в ■заголовке никакой 

натяжки не было: за год
ЖБИ-1 нанес государству 
убытков в размере миллио
на рублей. Украл из наше
го с вами кармана.

Но газета не просто кон
статировала этот факт. А 
внесла предложение; если 
мелиордторы не могугг 
справиться со ово-им заво
дом, его надо продать. Да, 
именно продать, пустить с 
молотка. Что и было пред
ложено государственным 
предприятиям строительет- 
ва.

Что было дальше? Как в 
детской сказочке про ку
рочку Рябу. Помните? Дед 
бил-бил - -  не разбил, бабка 
била-била —■ не разбила. А 
мышка бежала...

Приценивались к заводу 
очень многие солидные ор
ганизации. В том числе 
всеми вами уважаемое объ
единение «Томскетрой». 
Но... так и не решились 
связываться с отсталъвм 
производством. Тем |^лее 
такииМ, которое прочно си
дело в долговой яме.

Время шло, завод по-пре
жнему оставался убыточ
ным, и, казалось, никто не 
в силах изменить этого. 
Тем более что строитель
ные «киты» и то не стали 
марать руки. Но вот однаж
ды в кабинет директора за
вода Владимира Максимо
вича Ханаша зашли ие- 
околько парней.

— Кооператив «Вира»,— 
представились они. — Да
вайте мы возь.мем завод в 
аренду.

Владимир Максим10вич 
взял время на раздумье, и 
через короткий срок стал 
кооператоро.м. Власта на 
заводе перешла в руки 
косператива «Вира».

Точнее, на заводе сейчас

двоевластие. Старые про
изводственные отношения 
формально еще существуют, 
но кооператоры уже раз
вернулись. Ремонт,ируют 
оборудование, прикидывают, 
где что надо сделать, чтобы 
в будущем году работать 
без срывов.

Пошли навстречу коопе
раторам ,и ру|Ковод,ител1:̂  
объединения «Союзто.мск- 
мелиорация». Приняли все 
пункты, предложенные «Ви
рой». Пошли на гго, чтобы 
первый год не брать с начи
нающего производства
арендной платы. Договори- 
Л!ись, что кооператоры бу
дут постепенно в течение 
десяти лет выкупать обору
дование. А почему бы и не 
пойти навстречу, если «Ви
ра» обязуется выдавать в 
год по 2 0  и более тысяч 
кубометров сборного желе- 
3'Обе.тона? Пока что завод 
выпускал по 1 1  — 1 2  тысяч 
кубометров в год. Плюс 
коопер'атив будет выплач.я- 
вать ежегодно по 15 тысяч 
рублей на содержание ап

парата' объединения. Так 
Что новые отношения стро
ятся на взаимной выгоде. 
И получат мелиораторы с 
завода не просто кубы же
лезобетона, а изделия по 
иоменклатуре объединения.

А как Же развитие про
изводства? Сами кооперато
ры считают, что 2 0  тысяч 
кубометров — это далеко 
не предел. Завод будет рен- 
табельньм, если выйдет на 
33 тысячи кубометров в 
год. А значит, к этому 
надо стремиться. Сверх 
«.мелиоративных» кубов, 
«Вира» набирает портфель 
заказов на будущий год. 
Подвезут заказчики мате
риалы — получат взамен 
необходимые и очень дефи
цитные изделия. Кстати, 
пока в этом портфеле еще 
остается место. У кого есть 
острая потребность в желе
зобетоне — торопитесь.

Сейчас в кооперативе 29 
человек. Но вабор не закон
чен: нужны рабочие высо
кой квалиф'икации, нужен 
главный бухгалтер.

С. БАЛАШЕВ.
НА СНИМКЕ С. Полякова: 

штаб «Виры» — Юрий Пе
тров, Николай Каменский, 
Валерий Савельев, Виктор 
Семенов, Сергей Батманов.

На счет уходящего го
да НИИ автоматики и 
:электромеханики при 
ТИАСУРе записал в 
свой актив несколько 
крупных разработок для 
народного хозяйства.

На магистральном не
фтепроводе Анжеро-Суд
женск — Омск внедрена 
система авто.матизации 
работы трубопровода. 
Она разработана в лабо
ратории автоматизации 
технических процессов 
под руководством В. В. 
Тро.фимова и В. П. Тара
сенко. Внедрение этой 

•  системы принесло реаль
ную экономию около 
миллиона рублей. Дру
гая крупная разработка 
лаборатории 'электропри
водов внедрена в Про
копьевском ,про,иэводст- 
веяном объединении
«Электромашина». Эф
фект внадрения электро
приводов, разработанных 
под руководство.м В. А. 
Бейнаровича, — 1 ,6
миллиона рублей.

А всего крупные раз
работки, внедренныа ин
ститутом в народное хо
зяйство, дали около 6  
миллионов рублей реаль
ной экономии.

Ю. АЛЕКСЕЕВ.

Учатся
секретари

После завершения от
четов и выборов в пер
вичных партийных орга
низациях областях на ба
зе курсов обкома КПСС 
проведены четыре не- 
де.пьных семинара с 'не
освобожденными секрета
рями парт0 |р(ганизаций 
мед1ичинских учрежде
ний, строительных под- 
разделек'И(й, .предприятий 
тюрговли, общественного 
питания, службы быта. 
1Состоялись тео,ретиче- 
ские я  практические за
нятия с выездом на ме
ста.

Большое внимание 
было уделено изуче'нию 
опыта работы парторга
низаций в условиях пе- 
:рест,рюйки, освоения но
вого хозяйственного ме
ханизма. Состоялся об
мен опытом работы, ре
шались ситуационные 
задачи.

3. КУВАЕВА.

-Томск—Финляндия: выгодная сделка « У С К О Р Е Н И Е -9 0 »

ни о д н о й  РЕКЛАМАЦИИ
не имеет сегодня производственное объединение «Томскмежхозлес» от своих парт
неров — фирмы «Тхоместо». С июня этого года отправляются в Финляндию грузы из 
Томска. О том, почему стали необходимы прямые поставки, о сегодняшнем положе
нии и о будущем отношений рассказывает председатель объединения Сергей Сер
геевич Хмельницкий.

— «Томскмежхозлес» объ
единяет леса агропромыш
ленного комплекса. Это в 
основном лес, расположен
ный недалеко от сел, дере
вень, вокруг полей, — бере
зы, осины, различные ку
старники. Лесосырьевая ба
за достаточно значительная, 
а продукции не хватает на 
производственные нужды. 
Имея возможность заготав
ливать без ущерба для при
роды 300 тысяч кубометров 
в год, получаем всего 2 0 0  
тысяч. Потому что перерабо
тать, больше не сможем. Нет 
у нас качественного отечест
венного оборудования для 
переработки древесины.

Тогда и появилась идея 
сотрудничества с Финлянди
ей. Финское оборудование 
считается одним из лучших 
в мире. Условия: мы по
ставляем березовые балансы, 
а на валюту закупаем нуж
ное нам оборудование. Такой 
контракт мы и заключили с

фирмой «Тхоместо» на по
ставку 3 тысяч кубометров 
березового баланса по сред
ней цене за кубометр 2 2  
инвалютных рубля.

Богашевское объединение 
«Агропромхимия» выдели
ло нам железнодорожный ту
пик, областной агрокомитет 
— кран для погрутаки ваго
нов, бытовые помещения для 
грузчиков, а'У1'омобил'и для 
доставки груза. Мы, со сво
ей стороны, провели учебу 
директоров лесхозов, масте
ров и рабочих. Организова
ли даже специальную бри
гаду, которая буквально пе
реучивала людей правилам 
заготовки и раскряжевки ле
са, выезжая прямо на уча
стки. Так что подготовились 
серьезно. И летом начались 
массовые- заготовки. На се
годняшний день мы отправи
ли 2.750 кубометров. А 
контракт подписан до 2 0  
февраля 1989 года. Идем на 
перевыполнение. И финская

сторона согласна на допол
нительные поставки. А сум
ма от продажи — 60 тысяч 
инвалютных рублей.

Много это или мало? 
Сравнивать надо с тем, что 
мы получим от фирмы и что 
будем иметь от внедрения 
полученного. На эти —деньги 
нам уже отправлены 7 мо
дулей размером 15x30 м. 
Это арочные сооружения ив 
легких металлических конст
рукций, утепленные, псрво- 
ляющие сохранять плюсовую 
температуру внутри помеще
ния при температуре на 
улице до минус 40. Будем 
открывать в них перераба
тывающие цехи. Сооружения 
эти легко и быстро можно 
установить, удешевляет
ся стоимость строительно- 
монтажных работ. И если 
обычный кирпичный цех об
ходится в 800 тысяч, стро
ится 2  года, то теперь стро
ительство стоит 80—100 ты
сяч, а срок сдачи сократит

ся до полугода.
Первые семь модулей по

лучат Бакчарский, Молча- 
новокий. Первомайский, Ше- 
гарский и Томский межхо
зяйственные лесхозы. За 
счет перевыполнения поста
вок дополнительный модуль 
будет у колпашевцев. А те 
лесхозы, которые не полу
чат этих сооружений ('Всего 
в договоре их участвует де
вять), будем укреплять тех
никой. Мы получим еще 
20 шведских бензопил «Парт
нер». Моторесурсы этой пи
лы в два-три раза превыша
ют отечественные.

Вот что такое для нас 
первые 60 тысяч. Кроме то
го, фирма предлагает нам 
мобильные стаеди для про
дольной распиловки леса. 
1Качвство обработки очень 
высокое. Причем обслужива
ющий персонал станка все
го один человек, а на нашем 
работают н(пятером. Произ
водительность соответствен

но — 28 кубометров гото
вой продукции за смену и 
8— 15. Можем приобрести
и полуавтоматический ма
нипулятор «Фискарс», кото
рый используется в любой 
отрасли. И .' конечно, имея 
валюту, хотим закупать сель
скохозяйственную, технику.

Мы понимаем, что торго
вать сырьем накладно. Но 
нужно было сделать первый 
шаг — приобрести оборудо
вание на уровне мировых 
стандартов. Сейнас объеди
нение предложило фирме 
поддонные заготовки под пи
щевые продукты, стоимость 
которых 1 2 0  инвал'Ютных 
рублей. Финны согласны на 
получение такой продукции.

На следующий год мы мо
жем продать примерно 1 0 — 
15 тысяч кубометров бере
зового баланса. Это 220— 
250 тысяч инвалютных руб
лей. Будем вести разговор 
об открытии у нас предпри
ятия по переработке древе
сины. Если такой контракт 
удастся заключить, то проб
лема строительных материа
лов для агропрома в 13-й 
■пятилетке будет решена.

Так что наш договор — 
это только начало. Качест
венное оборудование даст 
возможность получать в 
будущем качественную про
дукцию. И смотреть на наш 
договор нужно именно так. 
Результаты не смогут не 
сказаться.

БЫЛО НА 4Т0 ПОСИОТКТЬ
Несколько дней в Томске продолжалась областная вы

ставка технического творчества самодеятельных авторов.
Ее гостеприимно приняли под свою кры

шу модули другой постоянной выставки 
«Ускорение-90». В выставке приняли уча
стие свьппе 70 человек, они, выставили бо
лее 150 экспонатов. И действительно, бы
ло на что посмотреть и чему подивиться. 
Самодеятельные автомобили, тракторы, 
снегоходы, станки, сварочные аппараты, 
аэромобили. Многие экспонаты не имеют 
аналогов.

Шумный успех выпал на долю изобрета
теля С. В. Ермакова, сотрудника Институ
та оптики атмосферы СО АН СССР, кото
рый представил вместе с группой товари
щей поистине уникальную модель радио
управляемого вертолета. Причем это рабо
чий вертолет: он может поднимать грузы, 
маневрировать по командам с земли.

Универсальный трактор на базе мото
циклетного двигателя, изготовленный свар
щиком Н. Н. Петушковым, с набором на
весных сельскохозяйственных агрегатов, с 
гидравлическим приводом, способный пере
возить до тонны грузов, — это воплощен
ная мечта деревенских жителей. Кстати, 
еще один подобный трактор был представ
лен рабочим Ю. Н. Калининым.

Давно занимается конструированием ма
стер из «Союзлифтмонтажа» А. Г. Чурсин. 
И самые верные его помощники и дру
зья — Артур Брындин и Слава Любчевко

(первый—ученик средней школц!, второй — 
СПТУ).Они втроем представили «трицикл», 
— трехколесный мотоцикл с тележкой. Ин
тересный трехколесный мопед с коляской, 
с ведущим колесом на ко,ляс1ке. показал ин
женер «Вторчер.мета» из Колпашева Ю. И. 
fPcKapeiB.

Некоторые участники выставляли по два 
и более экспонатов. Например, преподава
тель из ТИСИ't'. Н. Гаращук показал тай
мер — автоматическое программиройанное 
устройство для подачи звонков в школах, 
в других учебных заведениях. Он же пред
ставил прибор для автоматической заточки 
карандашей, а также еще с добрый деся
ток приспособлений и устройств для веде
ния занятий в учебных заведениях. Дирек
тор одного из совхозов—Л. А. Торгашев — 
выставил около 2 0  экспонатов садово-ого
родного назначения.

Сварочный аппарат С. И. Канаева, элек
тродрель с плавной регулировкой скорости 
вращения Е. Н. Корнева, а также радио
управляемый вертолет будут отправлены 
на ВДНХ СССР.

Участники выставки были отмечены по
четными грамотами, благодарственными 
письмами, ценными подарками, путевками 
на Кубу, в Болгарию, крупными денежны
ми премиями.

Г. СЕРГЕЕВ

Вопрос задан 
по «прямой линии» К У Д А  Д Е В А Л А С Ь  Р Ы Б А ?

Десятки ,томичей и жителей области {задавали этот вопрос второму секретарю 
Томского обкома КПСС А. С. Зарембо во время работы «прямой линии», ко
торую провело Томское телевидение в одной мз передач цикла «Навстречу обла
стной партийной конференции». Более подробный ответ специалистов решено
было дать через областну!^ {газету. Наш корреспондент ̂ сед^ет с генеральным
директором объединения «Томскрыбпром» А. Я. НЕСТЕРОВЫМ ^ директором 
оптово-сбытовой организации «Томскрыба» В. М. ПРЫТКОВОИ.

— Андрей Яковлевич, те
лезрители хотели получить 
предельно коЬкретный ответ: 
сколько вылавливается стер
ляди и других ценных пород 
рыбы и куда она реализует
ся? И, как я понимаю, речь 
идет не только о годе ныне
шнем, многих интересует 
динамика рыбно'го промыс
ла, скажем, за последние 
пять лет.

Год Осетр
Икра
осетр. Стерлядь Нельма Муксун Пелядь

1980 39 3 10 13,5 _ 799
1981 7 0,3 10 9 2 80
1982 8,5 0,5 43 9 0,3 7
1983 17 1,6 7 19 — 32
1984 7 0,6 8 3 10 46
1985 9 0,6 8 16 12 119
1986 11 0,6 21 44 79 168
1987 5 0,25 13 17 30 70
1988 3 0,1 10 12 12 20

А. Нестеров:— Думаю,
что более показательным бу
дет сравнение за последние 
девять лет, начиная с вось
мидесятого года. Предлагаю 
вам опубликовать вот такую 
таблицу, цифры которой (в 
тоннах) не требуют большо
го дополнительного коммен
тария:

— Если в седьмой пяти
летке, — продолжил Андрей 
Яковлевич, — в нашей об
ласти было выловлено рыбы 
30.244 тонны, то в одиннад
цатой — всего 13.050 тонн. 
В чем основные причины 
снижения уловов? Прежде 
всего — в ухудшении состоя
ния сырьевых запасов, сок
ращении численности .рыба-
1-COS.

— {Почему, на ваш взгляд, 
в последние годы снизились 
сырьевые запасы?

— Зарегулирование стока 
Оби плотиной Новосибирской 
ГЭС привело к значительно
му ухудшению условий есте
ственного воспроизводства 
полупроходных и местных 
рыб. Не каж'дую весну наши 
реки настолько полноводны, 
чтобы обеспечить нерест. 
Еще более губительное дей
ствие на воспроизводство ве- 
сенне-нерестующих рыб ока- 
зьшает рюзкое колебание 
уровней воды, вызываемо^ 
неравномерным пропуском 
воды гидроэшектростанцией.

Значительный ущерб рыб
ному хозяйству наносит за
сорение и загрязнение водо
емов. До сих пор по многим 
речкам ведется сплав леса. 
Засоренные отходами лесо
сплава реки Чая, Тьгм, Па- 
рабель и другие почти пол
ностью потеряли промысло
вое значение. А теперь уже 
не могут полноценно исполь
зоваться для рыбной ловли 
и такие реки, как Чулым, 
Кеть. К сожалению, пока 
никто не обязьшает леспром
хозы заниматься очисткой 
'Н(р|доемов.

— А какова ситуация на 
Обн?

— Обь и ее притоки по
стоянно загря|зняются нефте
продуктами. Особенно стра
дает левобережная пойма в 
границах • Парабельского, 
Каргасокского и Александ
ровского районов.

Я уже говорил, что на 
снижение уловов сказалось 
и сскращение численности 
рыбаков. Здесь вот какие 
цифры: в 1962 году — 935 
человек, в нынешнем году 
— только 340, правда, вы
лов на одного рыбака уве
личился с 70 центнеров, до 
1 1 0  за счет механизации 
процессов лова. Почему ры

баков стало меньше? Тут 
дело не только в престиж
ности профессии. А й в  том, 
что в шестидесятые годы по 
области шло резкое сокра
щение населенных пунктов. 
Люди уезжали с насижен
ных мест, с карты области 
исчезали целые поселки, где 
велся промысел рыбы. Бы
ло ликвидировано более двад
цати рыболовецких посел
ков.

— Андрей Яковлевич, 
есть ведь еще один путь 
увеличения сырьевых запа
сов —это организация озер
ных .товарных хозяйств. 
«СнбрыбНИИпроект» {прово
дил специальные обследова
ния пойменных и таежных 
озер. Каковы их результа
ты?

— Дело в том, что пой
менные водоемы все незна
чительны по размерам, не 
образуют больших групп. 
Большинство подвержено 
ежегодным заморам и не
пригодно для товарного 
выращивания сиговых рыб. 
Все материковые озера рас
полагаются в таежно-болот
ной зоне. Общие морфологи
ческие особенности водоемов 
— заболоченные берега, сла
бое развитие водной расти

тельности, низкая минерали
зация. Они бедны и биоген
ными веществами. Предпо
лагаемая рыбопродуктив
ность таежных озер низ
кая. Для товарного выращи
вания сиговых рыб они не
пригодны.

— Вера Михайловна, сле
дующие вопросы адресованы 
вам. Томичи Григорьева, До- 
рожко, Попова и другие спра
шивают: куда реализуется
^ыба ценных пород, икра?

удет ли она в свободной 
продаже?

— Наше объединение, — 
сказала В. М. Прыткова, — 
получает от «То1Мскрыбпро- 
ма» свежемороженой рыбы 
местных водоемов две тыся
чи тонн. Это стерлядь, мук
сун, нельма, сырок, осетр, 
щука, карась, плотва, язь и 
так далее. Кроме того, коп
ченой — 350 тонн и вяленой 
— 110. Осетр, нельму, мук
сун объединение «Томскрыб
пром» в первую очередь на
правляет на переработку в 
консервы. Консервы же из 
рыбы речных пород нам по
ставляет «Рыбпрсм» — все
го 1.500 туб. Они направля
ются в первую очередь для 
предпраздничного обслужива
ния промышленных пред

приятий и столов заказов 
для участников войны, обще
ственному питанию, фирме 
«Океан» и рыбным магази
нам для наборов. Фоиды об
ласти по осетровой свежеморо
женой рыбе на год—три тон
ны, икры осетровой — две 
с половиной тонны, бальрка 
осетрового — 2,6 тонны. Эти 
деликатесы в первую оче
редь распределяются в дет
ские учреждения (детдома), 
в общестаенное питание.

— Высказываются поже
лания ввести на эту рыбу 
талоны. Как вы считаете?

— По нашим подсчетам, 
на одного жителя области 
приходится речной рыбы 2,5 
килограмма в год. О каких 
талонах вести речь? Чтобы 
пополнить потребность в рь:б- 
ной продукции и подойти к 
союзным нормам потребле
ния рыбы — 19 килограм
мов на одного жителя в год, 
наше объединение реализу
ет в торгующие системы го
рода и области 7 тькяч тонн 
свежемороженой океаниче
ской рыбы, соленой — 377 
тонн, сельди — 1 . 1 0 0  тонн, 
горячего копчения — 740 
тонн, холодного копчения 
и вяленой — 2 тонны. В пе
реводе на одного жителя об

ласти—это 17,7 килограмма. 
Замечу, что ассортимент оке
анической рыбы также меня
ется, исчезла с прилавка ле
дяная рыба, мойва (ее вылов 
запрещен на 5 лет), меньше 
поступает камбалы, трески, 
стал редкостью и хек. Это 
тоже связано со снижением 
запасов, борьбой за восста
новление природных ресур
сов.

Желающих отведать ухи 
из речной рыбы, бутербродов 
с икрой и балыком, поесть 
других рыбных деликатесов 
приглашаем посетить специ- 
ализирсванное рыбное кафе 
«Якорь» фирмы «Океан», 
расположенное на улице Пар
тизанской.

— Какие меры принима
ются в области для улучше
ния снабжения населения 
рыбой?

— В последние годы на
чато развитие материально- 
технической базы объедине
ния «Томскрыба». Сдана в 
эксплуатацию первая оче
редь импортного холодильни
ка на тысячу тонн, планиру
ется стрюительство второго 
такого холодильника, рыбо- 
цеха мощностью 1 0  тонн в 
сутки. Это позволит увели
чить ассортимент рыбной ку
линарии и увеличить мощно
сти в два раза. Сейчас ве
дется реконструкция Томско
го рыбозавода.

' Беседу вела 
Т. КОНДРАЦКАЯ.

Л,
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Избраны в Академию медицинских наук СССР
НА СЕССИИ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКАДЕМИИ МЕДИЦИНСКИХ НАУК СССР СОСТОЯЛИСЬ ВЫБОРЫ

О

Действительным членом 
Академии медицинских наук 
избран ГОЛЬДБЕРГ ЕВГЕ
НИИ ДАНИЛОВИЧ, 1933 
года рождения, член КПСС, 
доктор медицинских наук, 
профессор, директор Научно- 
исследовательского институ
та фармакологии Томского 
научного центра АМН СССР, 
заместитель председателя 
президиума Томского науч
ного центра АМН СССР по 
научно - исследовательской 
работе. В 1957 году с от
личием окончил Томский ме
дицинский институт.

Е. Д. Гольдберг — изве
стный ученый в области ща- 
тофизиологии, гематологии, 
радиобиологии, онкофармако- 
логии. Он внес существен
ный вклад в разработку про
блем радиационной гемато
логии, новых методов мор
фологического и функцио
нального исследования си
стем крови, изучения меха
низмов действия й создания 
новых цитостатических пре
паратов. Им опубликовано 
более 300 научных работ, в 
том числе 18 монографий. 
Под его руководством под
готовлено 4 доктора и 46 
кандидатов медицинских на
ук.

Евгений Данилович про
водит большую научно-орга
низационную и педагогичес
кую работу. Он явился ини
циаторам создания Научно- 
исследовательского институ
та фармакологии. Под его 
руководствам успешно рабо
тает кафедра патофизиоло
гии. Значительный вклад 
Е. Д. Гольдберг внес в раз
витие медицинской науки в

Томске, работая в течение 
пятнадцати лет проректором 
по научной работе Томско
го медицинского института.

Плодотворную педагогиче
скую деятельность Е. Д. 
Гольдберг успешно сочетает 
с активной общественной ра
ботой. В настоящее время

он является кандидатом в 
члены обкома КПСС, депу
татом Томского областного 
Совета народных депутатов, 
председателем правления 
Томской областной организа
ции общества «Знание». На
гражден орденом «Знак По
чета», тремя медалями.

Членом I- корреспондентом 
Академии медицинских на
ук СССР избран СТРЕЛИС 
АИВАР КАРЛОВИЧ, 1942 
года рождения, член КПСС, 
доктор медицинских наук, 
декан леченого факульте
та, заведующий кафедрой 
фтизиатрии Томского меди
цинского института. 1В 1966 
году окончил Томский меди
цинский институт.

А. К. Стрелис — извест
ный специалист в области 
фтизиатрии, пульмонологии 
и бронхологии. Он автор бо
лее 180 научных раФэт, в 
том числе 6  монографий и 
5 авторских свидетельств на 
изобретения. Им разработа
ны новые способы медика- 
.ментозного и хирургического 
лечения больных туберкуле
зом, проведены оригиналь
ные исследования до изу
чению биомеханики дыхания 
при туберкулезе, раскрыты 
особенности течения и пред
ложены методы лечения ту
беркулеза на фоне опистор- 
хсза. Внесен 'существенный 
вклЛд в развитие фтизио- 
бронхологии.

А. К. Стрелис проводит 
большую работу по внедре
нию научных исследований 
в практическое здравоохра
нение. По его инициативе в 
1981 году в Томске создано 
первое в стране научно-прак
тическое фтизиатрическое 
объединение, в состав кото
рого вошли все противоту
беркулезные учреждения го
рода.

Айвар Карлович вносит 
существенный вклад в раз
витие лечебного факультета 
медицинского института, за
нимается совершенствовани
ем учебно - воспитательного

процесса на кафедрах фа
культета, Кафедра фтизиат
рии, которую он возглавляет 
с 1975 года, является одной 
из лучших в институте.

А. К. Стрелис активен в 
общественной жизни инсти
тута, руководит работой ря
да специализированных сове

тов и научных обществ, яв
ляется членом редакционно
го совета журнала «Проб
лемы туберкулеза». Награж
ден Почетной грамотой ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ, знаком «Отличник 
здравоохранения СССР».

Реплика

РАЗВЕ ТАК 
ПРОВОЖАЮТ?
в конце ноября я про

вожал на службу в ар
мию своего внука. Всего 
цроаожающих было око 
ло 1:50 человек. . Сбор 
был назначен на 1 0  часов 
утра. К этому времени 
все были на месте, но 
•никто призывников не 
встречал. Вскоре подъе
хал автобус, вышел ка
питан, молча оглядел 
всех ребят и объявил 
построение. Вновь молча 
окинул их взглядом и 
•разрешил на десять ми
нут разойтись nonipo- 
шдтЫся с родствен'ника- 
м-и. Прошло 10 минут, 
прозвучала команда 
«Становись!» — и шагом 
марн^ на посадку. Через 
несколько минут автобус 
тронулся, увозя наших 
мальчишек. Вот и все
ПрОВ|ОДЫ.

Почему же такое бев- 
различие к те.м, кто 
уходит, служ'ить? Неуже
ли мы только горазды 
произносить речи о пат- 
риотичеоко.м' воспитании 
молодежи? Не .нашло|сь 
совсем немного времени 
у работников Кировского 
райкома ВЛКСМ и рай
военкомата, чтобы прий
ти на проводы призыв- 
НИКО.В, сказать несколько 
напутственных слов. МЪ- 
жет быть, свою роль сы
грало то, что это был 
воскресный день?

Вспоминаю, как мы 
провожали своих парней 
на электротехническом 
заводе. Со знаменем за
вода, под звуки духового 
оркестра колонна при
зывников прошла по 
территории предприятия 
прощальным маршам. 
Затем ребят пригласили 
в зал заседаний, где со
брались их родители, 
руководители цахов, от
делов, представители об
щественности, военкома
та. Со словами наказа и 
теплыми :напутствиями 
выступили ветераны за
вода, родители. Каждо
му призывнику был вру
чен сувенир — набор 
вещей, необходимых сол
дату в первые дни слу
жбы. В заключение со
стоялось фотографирова
ние ребят. Впоследствии, 
когда станут известны 
места их службы, каждо
му будет выслана эта 
памятная фотография, а 
также поздравления от 
коллектива завода к пра
здникам. В ответ часто 
приходят письма со сло
вами "благодарности заво- 
ДУ-

Когда же сталкиваешь
ся с ины.ми фактами, 
больно ранит чиновйл- 
чье-бездушное отношение 
к будущим защитникам 
нашей Родины.

Е. ДРОЗДОВ, 
заслуженный ветеран 

электротехнического 
завода.

И С К  Ч И Т А Т ЕЛ ЕЙ  С  К О М М Е Н Т А Р И Я М И  
Г О Р О Д С К О Г О  О Т Д Е Л А  А Р Х И Т Е К Т У Р Ы  И Р Е Д А К Ц И И

К Р А Н школы на 1.568 учащихся, 
выходящий главным фасадом 
на Киевскую. Таким образом 
наиболее ценная часть опыт
ного участка останется в не
прикосновенности. ..».

за подписью заместителя 
председателя В. Н. Малащу- 
ка. В нем, в частности, го
ворится; «Решение о проек
тировании учебного корпуса 
с применением типового про-

Н А Д  Я Б Л О Н Е В Ы М
Инерция авторитарных замашек сталки

вается с мнением людей, с проснувшимся в 
них чувством собственного достоинства, 
чувством хозяина. С А д а м

Почему в Томске так ме
тодично овдаются в жертву 
участки зеленых насажде
ний? Этот или подобные воп
росы томичи задают по те
лефону, в письмах, при встре
чах с работниками редакции. 
Они еще могут понять необ
ходимость и неизбежность 
потерь зеленого наряда при 
строительстве жилых домов, 
хотя обеспокоены «уплотни
тельным прессом». Но, ког
да целые кварталы остаются 
без детских площадок, за
щитных зон, мест для прогу
лок и отдыха, а ради гара
жа, автостоянки, даже по
греба пытаются вырубать це
лые рощи, общественное мне
ние активизируется предель
но.

Из телефонных сообще
ний и писем одного дня:

«...в редакцию газеты «Из
вестия» от жителей поселков 
Спичфабрина и Радиостанция. 
Похоже, что наш вопрос не 
решат на уровне советских ор
ганизаций г. Томсна. Редакция 
газеты «Красное знамя» опуб
ликовала изложение письма за 
40 подписями о строительстве 
управлением Госкомнефтепро- 
дукта в непосредственной бли
зости от жилья автомобильной 
газозаправочной станции. «Де
сант» с бензопилой на рощу 
мы отбили, но ' строительство 
может быть продолжено. Поче
му при выборе места нинто не 
поинтересовался мнением лю
дей?».

Л. Н. СВАРОВСКАЯ, учитель, 
проживает в доме № 4 по. ули
це Ф. Лыткина: «Без уведом
ления общественности горис
полком утвердил строительство 
кооперативной автостоянки 
вдоль стены «зоны». А у нас в 
десятитысячном Нахимовском 
городке и так дышать нечем. 
С востока — нефтебаза и ра
диотехнический завод, с запа
да — пыль и смрад завода сте
новых материалов, с юго-запа
да — огромный гаражный мас
сив, а теперь еще и автостоян
ка. Добавьте н этому почти 
круглосуточные рейсы глнново- 
зов, абсолютную неухоженность 
улицы...».

Д. ПОПОВ, инвалид войны с 
Ирнутсного тракта, 164:

«Защитите сосновые посадки, 
которые безнаказанно выруба
ют хапуги, .«строя единоличные 
гаражи. Например, заводским 
садом ffc 11 открыто строятся 
10 самовольных гаражей. А в 
Октябрьском райисполкоме па
лец о палец не ударят. До ка
ких же пор?».

И новые сообщения. По|Д 
угрозой гибели насаждения 
во дворе по улице Макруши- 
на, 18-а, КЭ1К пишут Ю. Пас
каль и другие жители. Гиб
нет зелень возле дома№ 131 
■по проспекту Фрунзе, в пе
реулке Лесном, о чем с тре
вогой и болью пишет член 
Союза журналистов СССР 
Е. Г. Пономаренко.

Кажется, довольно приме
ров волевых решений, игно
рирующих мнение общест
венности, иллюстрирующих 
позиции исподаомов, РСУ 
зеленого строительства. И 
тем не менее...

«Топором по яблоням и 
кедрам» — дала выноску ре
дакция в подборке читатель
ских писем, публикуя 17 
июня запрос более чем ста

жителей домов по проспекту 
Фрунзе, 77-6, 98, 100, 10Й, 
и других ректору Томского 
педагогического института 
М. Г. Николаеву.

Что встревожило людей? 
Прежде всего намерение гор
исполкома и отдела архитек
туры строить именно в саду, 
обрекая его на гибель.

Что же представляет со
бой березовая роща? Чегл 
так дорог сад агробиостан
ции? Слово — директору 
биостанции А. Г. Новикову:

«Это уникальный а Советском 
районе зеленый оазис. Войдя в 
сад, словно переносишься за 
город. Здесь совершенно не 
ощущается запах отработанных 
газов на проспекте Фрунзе. 
Тут поднимаются н небу ябл» 
ни, кедры, березы, лиственни
цы, голубые ели, почти веко
вая липа. Здесь более 65 сор
тов однолетних и многолетних 
растений, большой набор оран
жерейных и горшечных. Школь
ный дендрарии. А на гене
тическом участке представлено 
почти все, что растет в обла
сти.

Этот цветущий уголок при
роды — прекрасная лаборато
рия для занятий студентов- 
биологов, созданная усилиями 
«отца биостанции» профессора 
Г, Н. Блинкова, профессора 
Н. Ф. Тюменцева, поколения
ми преподавателей и студентов 
института..».

Территория биостанции и 
роща давно уже не дают кое- 
кому покоя. Лет семь назад 
здесь пыталось построить де
вятиэтажку горо'дское ремон
тно-строительное объедине
ние. Не дали студенты и жи
тели. Осенью 1986 года жи
тели с тревогой узнали, что 
под сенью кедров может 
встать . учебно-лабораторный 
корпус института. И снова 
против уничтожения сада 
восстали активисты охраны 
природы, журналисты. Мно
гое сделал писатель С. А. 
Заглавный. В частности, он, 
будучи депутатом областно
го Совета народных депута
тов, направил письмо, адре
совав его за-местителю пред
седателя облисполкома А. П, 
Га^брусенко, бывшему предсе
дателю горисполкома Ю. Я. 
Ковалеву и главному архи
тектору города В. Р. Нови
кову.

В нем говорилось:
«...Если строительство будет 

осуществляться по намеченной 
схеме, то под топор пойдет зе
леная зона.,. Мы понимаем, что 
строительство нового корпуса 
крайне необходимо для илсти- 
тута... Но жертвовать во имя 
хорошего дела ценными насаж
дениями, зеленой зоной, един
ственной в этом районе, губить 
одно в угоду другому —нецеле
сообразно...».

«Факты, изложенные в ва
шем письме, /Подтвердились, 
— говорилось в ответе Ю. Я. 
Ковалева. — В связи с этим 
архитектурно - планировоч
ным управлением предложен 
новый вариант размещения

В апреле 1987 года с пись
мом был ознакомлен М. Г. 
Николаев. А. П. Габрусенко 
предложил взять на конт
роль проектирование корпу
са заведующей облоно 
3. Г. Барашевой.

•Казалось бы, вопрос ре
шен. Но каково же было 
возмущение жителей, сту
дентов, преподавателей ин
ститута, когда они узнали, 
что взят лишь другой про
ект (на 1.176 мест), а раз
мещается здание таким об
разом, что гибнет биостан
ция, уничтожается значи
тельная часть рощи. Тепеоь 
с письмом к тогдашнему 
председателю горисполкома 
Ю. Я. Ковалеву обращают
ся уже студенты и препода
ватели биолого-химического 
факультета. Узнав об этом, 
М. Г. Николаев решил посо
ветоваться с коллективом фа
культета. Собрание было 
бурным.

— Весь факультет встал в 
едином порыве на защиту 
биостанции, — говорит заве
дующий кафедрой ботаники 
Е. Е. Фомичев. — Это по'Д- 
рыв базы. Потребуется 5—7 
лет, чтобы восстановиться на 
другом месте хотя бы ча
стично. Потери в подготовке 
студентов будут невосполни
мыми. Решение—не в духе 
времени. Мы обеими руками 
за то, чтобы строить, но в 
другом месте...

Два с половиной месяца 
готовил ответ горисполком

екта школы... принято на ос- 
но/вании письма ректора пед
института в связи с острым 
недостатком площадей для 
учебного процесса...».

Вот так: советовались вме
сте, а решил ректор все же 
по-своему. Да и в гориспол
коме вздохнули с облегче
нием: есть на кого сослать
ся.

Так что же мешает сегод
ня поступить иначе? Поче
му в горисполкоме и педин
ституте пытались убедить 
всех в приемлемости избран
ного варианта? Почему заве
дующий отделам по делам 
строительства и архитекту
ры облисполкома В. Ф. Ко- 
соногов уверял, что «ни од
но дерево не пострадает», 
позволял в печати высказы
вания в административно-на
жимном духе, хотя строите
ли треста «Томокжилстрой» 
на сходе жителей микрорайо
на 1 2  августа в роще заяви
ли,  ̂что подкрановые пути 
пройдут Прямо по «сердцу» 
рощи и сохранить ее при су
ществующем варианте за
стройки невозможно?

Чтобы осветить проблему 
всесторонне, мы показали 
подготовленный к печати ма
териал начальнику планиро- 
В1КИ и застройки города АПУ 
горисполкома Ю. Д. Недого- 
ворову. Его комментарий: 
«Вынужден отметить одно
сторонность в изложении 
фактов и выводов. Они стро
ятся на основе одной пози
ции, одного подхода — не

согласия определенной части 
людей с каким-либо решени
ем. Не отвергая их права на 
это, считал бы, что для объ
ективности надо знать точку 
зрения тех, кто принимал 
решения, кто его готовил. 
Ведь это коллективная ра
бота со всеми сложностями 
и противоречиями... Только 
так, взвешивая все «за» и 
«против», можно найти под
ход к правильному решению, 
устраивающему всех (если 
таковое возможно). А «под
лить масла в огонь» — про
ще и спокойнее.

Теперь о конкретных фак
тах. Почему никто из жите
лей домов по проспекту 
Фрунзе. 77-6, 98, 100, не 
пришел в горисполком, архи
тектурно - планировочное уп
равление, чтобы посмотреть 
проект корпуса ТГПИ, укоре
ниться в сомнениях или 
отвергнуть их? А ведь 
это факт, что в непри
косновенности остается 
роща, что полностью 
сохраняются деревья на 
участке агрсбиостанции 
(сносу и пересадке подлежит 
кустарник) — это доказано 
проектом. И почему бы уси
лия общественности не на
править именно на контроль 
за реализацией проектов 
строителями?

И самое главное — все 
понимают, что надо разви
вать педагогический инсти
тут. А где? Кто-нибудь про
бовал ответить на вопрос, 
внести конкретное предложе
ние? Именно \ общественное 
предложение. Гораздо конст
руктивнее вместе искать ре
шение, а не просто отрицать 
принятое.

Теперь о других «горячих 
точках». Стройка АГЗС от
далена от жилья во много 
раз дальше, чем требуют 
нормы. Истинная причина 
жалоб — снос самовольных 
погребов. Не только зелень 
заботит и жителей дома по 
ул. Красноармейской, 108, 
переулка Лесного, где если 
что и собираются уничто
жить, то лишь пустырь, ос
тавшийся после сноса вет
хих домов,,.».

От редакции —------------------
у  Юрия Дмитриевича есть деловое пред

ложение: вместе искать решение, а не про
сто отвергать принятое. Но для этого надо 
навсегда отрешиться от авторитарных за
машек прошлого, диктата ведомства, напол
нительного органа, работники которых всег
да были уверены, что любое решение «свер
ху» примут. Да и активистам общественно
сти следует смотреть на проблему ц^Лре, 
по-государственному. То есть нужны пол
ная открытость и гласность на стадии про
ектирования. А путь к такому согласию — 
через совместные усилия, взаимопонимание. 
Что предполагает высочайшую ответствен
ность за будущие изменения лица города 
прежде всего работников АПУ (архитектур
но-планировочного управления) горисполко
ма, лично главного архитектора города 
В. Р. (Новикова.

Но в комментарии наряду с рациональ
ными предложениями есть и тревожащие, 
категоричные выводы. Ну как, например, 
всерьез .можно утверждать, что «на участ
ке агробиостанции останутся в неприкосно- 
венности деревья»? И не только из-за «не
управляемости» строителей. Не такой ли 
облегченный подход работников АПУ и 
горисполкома, исполкомов и РСУ зеленого 
строительства к проблеме сохранения зе
лени в городе и привел к тому, что еже
годно мы теряем около тысячи крупно
мерных деревьев? Это по официальной ста
тистике. Катастрофически уменьшается 
обеспеченность зеленью каждого горожани
на, что усугубляет экологическую обстанов
ку.

•Материал был подготовлен (к речати, ког
да редакция получила 13 декабря ответ 
М. Г. Николаева на читательский запрос от 
17 июня. ,В нем, в частности, говорится: 
«...Исходя из того, что в педагогическом 
институте сложилась критическая ситуацня 
с учебными площадями (4,5 квадратного 
метра на студента при 18 по нормативам) и 
что в школах г. Томска и области испыты
вается острая нехватка учителей, было при
нято решение да строительстве учебно-лабо
раторного корпуса на территории институ
та по улице Новгородской.

Однако, учитывая необходимость сохра
нения рощи на предполагавшемся месте 
строительства, принимая во внимание по
желания ветеранов войны и труда, сотруд
ников биолого-химического факультета не 
строить в этом месте учебно-лабораторный 
корпус, ректорат обратился в горисполком 
с просьбой выделить площадку для строи
тельства э  другом месте».

Нелегкое, но правильное решение. Итог 
плюрализма мнений, открытой и широкой 
дискуссии, в том числе и средствами печа
ти.

Но, кроме открытого диалога, нужны со
вместные действия, твердый курс на вос
становление и развитие зеленого наряда 
Томска, практическая помощь жителей не 
только при посадках, но и в охране город
ских и пригородных лесов, скверов, рощ, 
нещадный урон которым наносится пока во 
нее вре(мена года,.

В. ФЕДОРОВ.

Взывающий к доброте
80-летний юбилей от.метил известный чехосло

вацкий фотомастер Эрих Тилинек. В это трудно 
поверить, видя его за работой,—столько энергии, 
энтузиазма и души вкладывает он в свой труд. Его 
творческая карьера началась довольно поздно — в 
45 лет. Но за последующие годы он достиг вер
шин фотомастерства, издал более 80 книг, и вег 
они посвящены животным, которых он любит и 
понимает.

Объектив Эриха Тилинека наблюдал за живот
ными в зоопарках и на воле в разных странах Ев
ропы, Азии, Африки. Грозные и доверчивые, гото
вые к нападению и нуждающиеся в защите, они 
смотрят со страниц -его книг, изданных на многих 
языках, календарей и марок, трогают душу и взы
вают к доброте,.

НА СНИМКЕ: Эрих Тилинек со своими книгами.
Фото ЧТК—ТАСС.
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НЕ БОЙТЕСЬ ДОБРОЙ ЗМЕИ!
Как празднуют Новый год 

в Китае
в пекинское отделение ТАСС пришла открытка 

из отдела печати МИД НИР; «Приглашаем вас на 
•совместную встречу Нового года. Мероприятие со
стоится на столичном заводе двигателей внутрен
него сгорания — ведущем предприятии отрасли В 
программе—экскурсия по цехам, беседа с админи
страцией о достижениях минувшего года и пробле
мах, которые предстоит решить в следующие две
надцать месяцев, концерт художественной самоде
ятельности...».

Хотя в Китае и пользуются григорианским лето
исчислением, привычный для нас Новый год не 
стал здесь «самым-сам'ым» любимым взрослыми и 
детьми праздникодМ'. Приближение 1 января волну
ет прежде всего хозяйственников. Поглядывая на 
убывающие листки календаря, они торопятся под
считать, сколько стали выплавлено за год, сколько 
собрано зерна, произведейо холодильников и теле
визоров.

«Самы№самый» же китайский Новый год — это 
веселый, шумный «Чуньцзе», который наступает в 

. первый день первой Луны по традиционному зем- 
ледельческо.му календарю.. В 1989 году ночное 
светило зай.мет соответствующее положение' 6  
февраля.

Я встречал «Чуньцзе» среди китайцев несколько 
раз. и в маленькой деревушке Санься под Пеки- 
НОМ, и в Сингапуре—небольшом островном госу- 
дарстве в тропиках, населенном преимущественно 
выходцами из южнокитайской провинции Гуандун. 
Везде готовятся к этому празднику задолго и об
стоятельно. Заранее присматривают подарки для 
друзей и близких, закупЭ'Ют продукты для семей
ного стола — ведь за ним постараютоц собраться 

, все члены ро'Дственного клана, как бы далеко от 
родного дома они ни находились.

В сущности, китайский Новый год — это целая 
■cepjiH освященных традицией обрядов и увеселе
ний, чьи корни уходят в глубокую древность с ее 
языческими культами. Например, на восьмой день 
12-й Луны старого лунного года в китайских домах 
устраивают генеральную уборку. Ведь в мусоре и 
хламе, по старинным поверьям, .могут укрываться 
злые духи.

важное предновогоднее мероприятие — 
ниГ  створках входных дверей изображе-'
П ческие н а п а с т п р и з в а н н ы х  отпугивать

Словом дел много. Но вот «Чуньцзе» совсем 
блтаок. Женщины, а нередко и мужчины, которые 

отлично готовят, погружаются в процесс 
прготовления праздничного угощенья. На сково
родах тушится зна.менитое «гулао жоу» — мясо 
■по-старинному, «тан-су ли цзи»—мясные ломтики в 
ки^о-сладком соуое, другие деликатесы.

Это celOTac многие китайцы могут позволить се
бе употреблять мясо несколько раз в неделю а 
сравнительно недавно большинство видело его на 
столе лишь раз в году—как раз на «Чуньцзе».

В новогоднюю ночь никто не ложится спать. 
•Нарастающий грохот хлопушек возвещает прибли
жение полуночи. Как водится, все поздравляют 
друг друга, обмениваются подарками.

Утром празднество выходит на улицы Целый 
день там продолжаются театрализованные шест
вия, костюмированные представления Извиваясь 
через толпу пробирается гигантскиГдракон из яр 
кои материи, на перекрестках са м о д ел ьн ы е  ао-

•’̂ ьвов». ЛюдГотп^авля- 
ются с новогодними визитами к соседям и друзь-
ки' и  небо расцвечивают фейервер-
В Т О р у ю ^ % ^ ^ ^  ™ « 

в  поелднее время и у нас распространился ин
терес к древним восточным обычаям, связанным с 

года по «лунно-солнечному» 
■календарю. Для любиголеи экзотики сообщаю: бу
дущий год в Китае, Японии, Сингапуре и не;кото- 
рых других странах Дальнего Востока и Юго- 
Восточной Азии будет годом Змеи. Это одно из 
животных китайского двенадцатигодичного' цикла 
кот^)рыи включает также Мышь, Быка Тигра’ 
Зайца, Дракона, Лошадь,. Овцу, Обезьяну’, Петуха’, 
Собаку и Свинью. .

Змея в Китае символизирует мудрость, прозор
ливость и волю. Она тщеславна и любит изыскан
ные одежды. Несколько эгоистична, но, в сущнос
ти, отнюдь не зла и не коварна. Мифическая Змея 
не лишена личного обаяния, а дети, рожденные под 
ее знаком, по распространенному здесь мнению 
вырастают умными и образованными
■ А. КИРИЛЛОВ.

Пекин.
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Вечер
ТЮ Зе

Завтра, 26 декабря, в 
19.00 в театре юного 
зрителя состоится благо
творительный вечер.

Организаторы этого ве
чера — Томское отделе
ние Советского фонда 
культуры, Томское отде
ление Союза театраль
ных деятелей, областное 
ушравление культуры. 
Зрителей ждет разнооб
разная программа. Он1и 
встретятся с актерами 
Томского театра дра
мы, ТЮЗа, «Скоморо
ха», с ансамбле.м ранней 
музыки «Камерата» и 
ансамблем сов)ре.менного 
бального танца «Экси- 
тон». Устроители предло
жат также поучаство
вать в книжной лотерее, 
в аукционе.

Деньги, полученные от 
этого вечерж, будут пе
речислены на счет Ар
мянского отделения Со
ветского фонда культу
ры.

Н. ИВАНОВА.

А К Т Е Р У ,  П О Э Т У ,  П Е В Ц У
ПОСВЯЩ АЕТСЯВыставка, посвященная жизни и 

творчеству Владимира Высоцкого, от
крылась в це 1̂тральной библиотеке 
Асина. В экспозиции—книги поэта, га
зетно-журнальные публикации о нем, 
фотоиллюстржции.

Один из разделов выставки отдан 
графике малых форм - экслибрису. 
Здесь представлено 56 работ тридцати 
художников из разных городов страны. 
Среди них—миниатюры уральца А. Ши 
банова, москвичей Б. Малинина и 
А. Чернова, киевлянина Г. Сергеева, 
ленинградцев Н. Саутина и Н. Стрижа- 
ка, художника из Целинограда 
С. Кульмешкенова и других.

Томские художники представлены 
работами В. Кана, .В. Марьина, А. Сон- 
дора и 'В. Пашкина. Большой интерес 
представляют также графические порт
реты Владимира Высоцкого, выполнен
ные московским художником Е. Тере
ховым и томичом В. Лопаковым.

В библиотеке проводятся беседы о 
жизни и творчестве Владимира Высоц
кого, звучат в звукозаписи его стихи и 
песни,

Г. ИГНАТОВ.
* * *

НА РЕПРОДУКЦИЯХ: работы ху
дожников Александра Шибанова и 
Владимира Марьина.

■ТОМИЧИ З А  ГР А Н И Ц ЕЙ

Недавно группа молодых томичей побы
вала в Англии. Это была не совсем обыч
ная поездка. И не гастрольная, и не тури
стическая...

нажимать. И еще заметила, 
что здесь женщина расхо
дует все очень эконо.мно, 
рационально, чего про нас 
не скажешь. В меню — пре
обладание овощей, фруктов,

— Совершенно верно, — 
подтверждает наша собе
седница — заведующая от
делом пропаганды и куль
турно-массовой работы об
кома ВЛКСМ Татьяна Пе- 
внева, она же и руководи
тель группы. — Добавлю, 
что поездка была и неожи
данной. ЦК ВЛКСМ пред
ложил нам показать куль
турную программу для бир
жи молодежного туризма в 
Англии, Правда, говорили 
при этом, что предпочте
ние надо отдать тем, кто 
занимается фольклорньм 
творчеством. Но тут мы ре
шали сами, выбрали луч
шие, на наш взгляд, моло
дежные коллективы «Сказ
ку-балет» из филармонии, 
ансамбль старинной музыки 
«Камерата» (Дом ученых) 
и ансамбль политической 
песни «Нюанс» (ТИОИ). 
То, что нам предстояло в 
какой-то мере быть послан
цами искусства Сибири, на
лагало большую ответст
венность. Все очень пере
живали, обдумывая про
грамму будущ'их концертов. 
Много репетировали. Наст
раивались даже на то, что 
выступать придется при по
лупустых залах. Пришлось 
поволноваться и в Москве. 
Там нам настойчиво совето
вали не брать с собой кон
трабас, он, дескать, много 
места занимает. А как ар
тисты о|бойдутся без му
зыкального инструмента? 
Отстояли контрабас, тут но
вое препятствие: у Виктора 
Савенко оказалась почти 
ценной скрипка, пришлось 
долго объясняться с тамо
жней. Скрипка осталась при 
Викторе. Накоиац мы в 
самолете, лети.м в Лондон...

— Какой вам был пред
ложен маршрут?

— |Побывал:И в несколь
ких городах. В аэропорту 
нас встретили и повезли в 
Шеффилд, где посетили в 
общежитии одной из моло
дежных христианских орга
низаций. Уже на I следую
щий день были запрограм
мированы творческие встре
чи, концерты, экскурсии. 
График нашего пребывания 
был очень плотным.

— Впечатления англи
чан от ваших концертов?

— Мне трудно говорить 
за зрителей. Но, настроен
ные на более холодный при
ем, мы очень скоро начали 
воодушевляться. Принима
ли нас тепло, особенно 
большой успех выпал на до
лю «Нюанса». Поистине,

ЛЮБОВЬ
И ПРИЗНАТЕЛЬНОСТЬ 

ЗРИТЕЛЕЙ
Артиста областного те

атра драмы Якова Орло
ва хорошо знают в кол
лективе Томского элек
тромеханического заво
да: запомнились сыгран
ные им роли в спектак
лях «О женщины!», по
казанном на заводском 
праздничном вечере, «Са
моубийца» и других. ■ А 
■недавно работники за- 
Яодской художественной 
библиотеки организовали 
встречу Я. И. Орлова с 
поклонниками его талан
та. С большим удоволь
ствием слушали завод
чане стихи и юморески 
в исполнении актера.

Т. ВИНАРСКАЯ.

В английских 
с е мьях

для искусства не помеха 
языковые барьеры. Контакт 
между сценой и залом уста- 
навливался быстро, все хо
рошо понимали друг друга. 
Общение продолжалось и 
после концерта, расположе
ние к нам было самое дру
жеское. Кстати, наших арти
стов записывали на магни
тофоны, видеокассеты. Вы
ступали мы в разных ме
стах, в том числе школах, 
колледжах. Почти всегда 
были полные залы, арти
стам вручал1и цветы, проси
ли исполнить номера на 
«бис». Словом, сибиряки в 
этом плане не подвели.

— Кажется, вы были 
первыми туристами из 
Томска, которым предложи
ли во время поездки по
жить в английоких семьях?

— Признаться, нас это 
сильно ого|рЧило, даже при
уныли. Некоторые из груп
пы 1не владели английским. 
«Плвз» — и все. Ехали в 
маленький городок графст- 
ва Суррей и рассуждали: 
«Будет сейчас немая сцена. 
Как объяснимся?». Автобус 
развернулся на городской 
площади, и ,мы увидели тех, 
кто нас встречал. Мужгаи- 
ны. женщины, дети... У всех 
приветливые, улыбающиеся 
лица. От сердца сразу от
легло, и забыли про свое 
«только плиз». Знаете, до
бро понимаешь и без слов.

— Что вы можете ска
зать, Татьяна, о семье, ко
торая принимала лично вас?

— Обычная английская 
семья. Джон — стеколь
щик, Кэтрин — работница 
аэропорта, двое детей. Жи
вут в отдельном доме, до
вольно просторнЬм по на
шим меркам. Меня, конеч
но, интересовало, как Кэт
рин все успевает делать. В 
доме все прибрано, чистота 
идеальная, еда приготов
лена. Оказалось, что на все 
это уходит не так много 
времени. Женщина тут во 
всеоружии всякой домаш
ней техники. Английской 
хозяйке в этом плане мож
но только завидовать. Ей 
надо лишь вовремя кнопки

мало мяса, жиров, хлеба. 
Поэтому, наверное, англича
не на удивление стройные. 
Я Ж'Ила и еще в одной се
мье. И там, и тут мужья на 
равных занимал1йсь хозяй
ством с женами.

На первый взгляд, ан
глийская семья все имеет, 
и ей не о чем беспокоиться. 
Но это не так. У всех свои 
проблемы, причем непро
стые. Кэтрин говорила о 
TO.M, что ей приходится на 
всем экономить: надо думать 
о будущем детей, собирать 
деньги на дом для сына. 
Йриобрести дом — это са
мое главное, стоит же он 
очень недешево, отсюда та
кая рациональность, береж
ливость, Бросается в глаза, 
что в Англии настоящий 
■культ животных. Со^ка, 
кошка на особом положении 
в доме.

— По-'моему, это совсем 
неплохо.

— Для нас, во всяком 
случае, непривычно. Права 
животных защищает , даже 
суд. Женщина, вышедшая 
замуж 'за англичанина, 
рассказывала такой случай. 
Она (ПО делам уехала из до
ма, не было ее полтора су
ток. Собака оставалась это 
время одна. Соседи подали 
на хозяйку в суд. За психи
ческую травму, нанесенную 
собаке, ей пришлось запла
тить приличный штраф.

— У меня это решение 
суда не вызывает недоуме
ния. Когда видишь несча
стных, выброшенных из до
ма за ненадоб'ностью жи
вотных, хочется, чтобы, на 
их хозяев была . какая-то 
управа.

— Я рассказала об otoim 
не в порядке осуждения. 
Мне просто показалось, что 
эти заботы чрезмерные. 
Действительно, культ. И 
в то же время приходилось 
наблюдать в Лондоне сце
ну, когда на улице упала 
женщина и прохожие рав
нодушно обходили ее сторо
ной. Впрочем, я не берусь 
судить о всех сторонах ан
глийского характера. Ведь

это были впечатления мимо
летные.

— Татьяна, вам приш
лось во врю.мя поездки оста
навливаться и в гостини
цах и жить в семьях. Что 
понравилось больше?

— Я бы не стала сравни
вать. Там и тут есть свои 
преимущества. Во всяком 
случае, я очень рада, что 
смогла ближе познакомиться 
с англичанами, их ое.мей- 
ным укладом. Узнала, что 
их радует, что огорчает, ка
кие у (НИХ проблемы. У них 
есть чему поучиться—той же 
экономии, рациональному 
питанию. Англия теперь 
для меня стала понятней и 
ближе. Говоря о ней, я сра
зу буду всиоминать кон
кретные лица, имена. Такие 
к^онтакты способствуют по
ниманию, дружбе. Сейчас 
это очень важно.

— Было ли в этой поезд
ке то, что вас огорчило?

— Да, к сожалению. Со
гласна, что многого у нас еще 
в стране не хватает, и, при
езжая за границу, хочется 
«улить какую-то вещь. Но 
не надо же при этом терять 
чувство собственного досто
инства! Увы, .не обошло, это 
и нашу группу. Был непло
хой обменный фонд. Этого 
показалось мало. Некото
рые представители «Каме- 
раты», живущие в англий
ских ceiMbHX, стали сетовать 
на бедность. Так разжало
били своих хозяев, что те 
объявили благотвсритель- 
ную йыдачу вещей. Разло
жили эти вещи на длинном 
столе в церкви. Должна 
сказать, что большинство 
не отреагировало на призыв 
одного из музыкантов «Ка- 
мераты» бежать в церковь. » 
Но были и те, кто отправил- ’ 
ся туда за (Вещами. Я не 
была там, 'НО рассказывали, 
что вещи, в том числе и по
ношенные, хватали, тут же 
примеряли на себя. А орга
низатор благотворительного 
сбора время от времени 
фотографировал эту некра- 
сив(ую сцену. Думаю, что 
«благотворите лыная акция » 
ничего не имеет общего с 
тем, что делают сейчас ан- 
гл:ичане для Армении. На
верное, тем, кто это делал, 
пото.м хотелось рассказать
о «бедных туристах из 
СССР». Они рассчитали 
верно, что в группе навер
няка есть люди, которые 
вряд ли устоят перед вот- 
можностьто бесплатно при
барахлиться. Кстати, «Каме
рата» выехала за рубеж 
практически за государст
венный счет.

■Этот момент во многом 
отравил поездку и заставил 
заду.магься: что же это с
нами про1исходит?

Н. ВАСИЛЕВИЧ.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
КСТРЕЧИ 

В МУЗЕЕ
в  областном художе

ственном музее снова 
открылась экспозиция 
древнерусского искусст
ва. Посетители музея с 
!удоволыртвием отметили 
новые принципы оформ
ления выставки,, исполь
зование подсветки. Пра
вда, часть икон находит
ся сейчас в реставрации, 
с ними можно будет по
знакомиться позже.

Открытие экспозиции 
прошло празднично и 
■торжественно. Сотрудник 
музея ‘Ирина Евтихнева 
провела экскурсию, инте
ресно (Рассказала о заро
ждении христианства на 
Руси, об истории древне
русской иконы. А H0 T0LM 
всех присутствующих 
пригласили в яругой зал, 
где их ждала хоровая 
капелла ТГУ. Этот кон
церт явился у|Днвительно 
гармоничным продолже- 
ние.м вечера. Ведь в ис
полнении капеллы про
звучали распев XVI ве
ка «Глас господень», 
произв'едения Бортнян- 
окого «Рече господь», 
'Дредиаковокото «Стихи 
похвальные России». 
«Херувимская песня» 
Глинки, концерты Чес
нокова, Архангельского, 
части из «Литургии» Ра
хманинова... Зрители 
слушали, затаив дыха
ние, а в конце концерта 
наградили певцов благо- 
да,рньгм.и аплодисмента
ми. Благодарили и уст
роителей вечера — на-' 
учных сотрудников музея 
В. Флегонтову и И. Ев- 
тихиеву.

Музыкальные вечера 
становятся в художест- 
венно.м музее традици- 
оиными. ж, такую 
традицию можно только 
приветсТ(Вовать.

Н. СТАСИНА.
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К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
27 декабря в 15 часов в 

(Помещении Большого зала 
Дома союзов (пр. им. Лени
на, 55) созывается восьмая 
сессия городского Совета на
родных депутатов двадцато
го созыва.

На рассмотрение сессии

ПОГОДА
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, вре
менами слабый снег, ветер 
юго-восточный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
по области 3 —8, в Томске 
5 —7 градусов мороза.

26—27 декабря —облач
ная погода с проЯ|Снениями, 
местами слабый снег, сла
бая метель, ветер юго-за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
9 —14, при прояснениях до 
24, днем 5 —10, местами до 
15 градусов мороза.

выносятся вопросы;
1. О плане экономическо

го и социального развития 
города Томска на 1989 год.

2. О бюджете города 
Томска на 1989 год и об 
исполнении бюджета города 
за 1987 год.

.н
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Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 25 денавря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — Рит
мическая гимнастика. 9.00 — 
Киножурнал «Дальний Восток». 
9.20 — Тираж «Спортлото». 9.30
— «Будильник». 10.00, — «Слу
жу Советскому Союзу!» 11.00— 
«Утренняя почта». 11.30 —
«Взгляд». Воскресный выпуск. 
12.30 — «Музыкальный киоск». 
13.00 — «Сельский час». 14.00
— «Здоровье». 14.45 — «Это вы 
можете». 15,30 — «Жил чело
век...». О жизни и творчестве 
В. М. Шукшина. 16.55 — «И в 
шутку, и всерьез». ' 17.30 — 
«Крупнейший музей мира». 
Лувр. 9-я серия. 18.00 — «Меж
дународная панорама».

в о с к р е с н ы й  к и н о за л
18.45 — «Миссис Уксус и ми

стер Уксус». Мультфильм. 19.00
— «Как украсть миллион». Ху
дожественный фильм. 1-я и 2-я 
серии (США, 1966 г.). 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Телевизи
онное знакомство». Композитор 
Альфред Шнитке.' 22.55 —
«Футбольное обозрение». 23.50 
—- Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «Наш сад». 8.50
— Киноальманах «Горизонт».

9.30 — «Жизнь замечательных 
людей». Академик А. В. Палла
дии. 10.05 — Тележурнал «Аг- 
Ро»- 10.35 — Киноальманах 
«Вокруг света». 11.35 — «Педа
гогика для всех». Курс 2-й. Пе
редача 14-я и 15-я. 12 05 —
Мультфильмы. 12.30 — «Народ 
вернет мне честное имя...». 
Премьера документального те
лефильма. 13.15 — Лопе де Ве
га «Учитель танцев». Фильм- 
спектакль Центрального акаде
мического театра Советской 
Армии. 15.30 — Всесоюзный
турнир по акробатическому 
рок-н-ролу. 16.15 — Мульт
фильм. 16.25 — «Свадьба Кре- 
чинского». Художественный те
лефильм. 1-я и 2-я серии. 18.30
— «Спорт и личность». «Кар
мен и Ковбой». В гостях у 
Н. Бестемьяновой и И. Бобри
на. 19.00 — Концерт из произ
ведений К. Дебюсси. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Лыжный спорт. Все
союзные соревнования «Крас
ногорская лыжня». 10 км. Муж
чины. 21.00 — «Время». 21.35
— «Покровские ворота». Худо
жественный телефильм. 1-я и 
2-я серии («Мосфильм». 1981 
год).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О Б Ъ Я В Л ЕН И Я

Т е а т р

Кино

в офсетный цех издатель
ства «Красное знамя» на
постоя(Нную работу требуют
ся контролеры готовой про
дукции и приемщики на пе
чатные маШ'Ины.

Обращаться: г. Томск, цр. 
Фрунзе. 103. Телефоны 
1-47-00, 1-48-20.

Томский мебельный ком
бинат РЕАЛИЗУЕТ следую
щее оборудование:

пресс для облицовывания 
мебельных щитов 4938 с 
(предпресС(Овым оборудова
нием (новый);

станки полировальные 
шестибарабанные П6 Б (но
вые) — 2  шт.;

станок для заточки но
жей рубительных машин 
(новый):

автобус «ПАЗ-672» на 
ходу,

МЕНЯЕМ вахтовый авто
бус на базе «ЗИЛ-131» 
(проб_рг 30 тыс. км) на но
вый автобус «КАВЗ» или 
«ПАЗ» или на другую гру
зовую машину (На дизель
ном топливе.

Справки по тел. 3-83-49, 
2-40-55.

Учебно-курсовой комби
нат агропромышленного 
комплекса ведет обучение 
рабочих по специальностям:

с отрывом от производ
ства — автокрановщик, га- 
зоэлектросварщик, элект
рик, токарь, тракторист 3-го 
класса, комбайнер, маши
нист А)ВМ;

без , отрыва от производ
ства — водитель автомоби
ля категории «Е», водитель 
«iKaMABa», водитель газо
баллонного ацтомобиля, 
тракторист 2 -го класса и 
«К-700», стропальщик, ма
шинист холодильных уста
новок на фреоне. Срок 
обучения - -  от 1 до 3 ме
сяцев.

Начало занятий — по 
мере комплектования групп. 
Обучение ведется пр заяв
кам и договорам. Имеются 
общежитие, столовая.

Адрес; 634015, Томск, 
ул. Мичурина, 8 8 . Тел. 
5^30-67^

( ПРОИЗВОДСТВЕННО Е 
ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ХЛЕБПРОМ» просит все 
организации г. Томска и об
ласти произвести сверку 
расчетов до 1 января 1989 
Года со специализирован
ным строительно-монтаж
ным управлением упрхлеб- 
прома в связи с его реорга
низацией.

В случае несвоевремен
ной выверки расчетов пре
тензии приниматься не бу
дут.

ДРАМЫ
25 декабря. «Ну, волк! Ну, 

молодец!» — 12. «О женщи
ны...» — 19.

27 декабря. «Отцы, 66» — 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

27 декабря. «Дальше.... даль
ше... дальше...» — 19.

КУКЛЫ и АКТЕРА
25 декабря. «Волн и козлята»

— 11. «Мирандолина» — 19.
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

УНИВЕРСИТЕТА
25 декабря. «Дурацкая жизнь»

— 18, Тел. 3-21-63.

С 22 декабря

в областном художественно.м музее 
открыта выставка

«б ы т о в о й  п о р т р е т  к о н ц а  x v ii i—
НАЧАЛА XIX ВЕКОВ»

(Из фондов Государственного Исторического музея).

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

26, 27 декабря. «Данди по 
прозвищу Крокодил» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Алло, такси» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

«ОКТЯБРЬ»
26, 27 декабря. «Пейзаж с ме

белью» — 8-40, 12-10, 14, 16-10, 
18, 19-50, 21-40. «Господин офор
митель» — 10, 12. 14, 16, 20,
2 2 .

имени И. ЧЕРНЫХ
26 декабря. «Последняя ночь»

— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-40. «Хорошо си
дим!» — 9, 10-40, 12-20, 16,
17- 40, 19-20, 21. «Чун и Ген» — 
14.

27 декабря. «Сладкие грезы»
(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19, 21-30. «Последняя 
ночь» — 9, 10-50, 12-40, 16-20,
18- 10, 20, 21-40. «Чун и Геи» — 
14-30.

«СИБИРЯК»
26, 27 декабря. «Мой люби

мый клоун» — 9-20. «Меня зо
вут Арлекино» (две серии) — 
11. 13-30, 16, 18-30. 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
27 декабря. «Эсперанса» — 

17, 19, 21.

Асиновское СПТУ-8 МЕ
НЯЕТ новый автомобиль 
«ЗИЛ-133 ГЯ» (дизель
ный) на новый автобус 
«КАВЗ-685» или вахтовую 
машину ВМ 2001 (на базе 
«ГАЗ-6 6 »).

За справками обращаться 
по адресу: г. Асино,
ул. Тельмана, 39. Тел. 
2-26-53.

УПТОК ПГО «Томск- 
нефтегазгеология» МЕНЯ
ЕТ легковой автомобиль 
«УАЗ-469» в хорошем со
стоянии на новую «Ниву».

Обращаться: ' 634024,
Томск, ул. Причальная, 8 .

Министерство культуры РСФСР 
Томский театр, музыкальной комедии

РЕПЕРТУА1р НА ЯНВАРЬ 1989 ГОДА
В помещении театра драмы:
4 (среда) Е. Птичкин

«ИЩИТЕ ЖЕНЩИНУ*
((оперетта-шоу в 2 -х действиях)

25 (среда) д колкео
«ЛЮБОВЬ -  ВСЕГДА ЗАГАДКА» ^  

А ^'(му^ьшальная комедия в 2 -х действиях)
4, 25 (среда) саблин

«В ТРИДЕВЯТОМ ЦАРСТВЕ» 
(музыкальная сказка в 2 -х действиях)

Начало — в 10, 13 часов.
В помещении ДК «Авангард»;
5. 26 (четверг) д . Колкер

«ЛЮБОВЬ — ВСЕГДА ЗАГАДКА»
(.музыкальная комедия в 2 -х действиях)

12, 19 (четверг) м  Самойлов
«ДОН ЖУАН В СЕВИЛЬЕ» 

(романтическая музыкальная комедия в 3-х действиях) 
5, 12, 19, 26 (четверг) п. Саблин

«В ТРИДЕВЯТОМ ЦАРСТВЕ»
(музыкальная сказка в 2 -х действиях)

Начало — в 11 часов.
Начало вечерних спектаклей — в 19 час. 30 мин. 
Билеты можно приобрести в кассах театра драмы и 

ДК «Авангард».
Заявки принимаются по телефону 1-42-51 с 16 до 18 

часов.

28 (— 31 декабря, 1 января
т о м с к и й  о б л а с т н о й  д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

Н О В О Г О Д Н И Е  В Е Ч Е Р А
в программе — новогоднее представление «В мире 

скаЗ(Ки», встреча с Дедом Морозом и Снегурочкой, дис
котека, видеотека, мода-89.

Начало — в 19 часов.
Принимаются заявки на коллективное посещение.

|Справ.ки по телефонам: 2-29-04 — касса, 2-21-60 _
уполномоченные по распространению билетов, 2-28-46— 
■главный администратор, 2-40-79 — заместитель дирек
тора.

Специализированное производственное объединение 
«Сибгражданстрой» ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должности главного инженера город
ского peiMOHTHO-строительного управления № 18.

Требования .к кандидату; образование ~  высшее 
специальность — инженер-строитель ПГС, стаж работы 
в строительстве—не менее 3 лет.

Желающим предлагается заполнить анкету-заявле
ние и отправить по адресу: г. То.мск, пр. Фрунзе 1 1 1  в 
отдел кадров.

ЗАЯВЛЕНИЕ-АНКЕТА
Прюшу принять меня в число кандидатсв на долж

ность главного инженера ГР,ОУ № 18 объединения «'Сиб- 
гражданстрой».

Ф. И. О.
Образование и специальность
Год рождения
Место работы и должность
Партийность
Домашний адрес, телефон
Избранному главному инженеру будет предложен 

основной оклад в размере 270 рублей.
'За справками обращаться в отдел кадров по тел. 

1-08-37.

Колпашевский завод «Металлист» п/о «Сибкабель» 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЕ ВЫБОРЫ ПЕРВОГО 
РУКОВОДИТЕЛЯ ЗАВОДА.

Кандидатуры могут выдвигать партийные, общест
венные организации, коллективы подразделений и вы
шестоящих организаций. Свою кандидатуру вправе также 
предлагать любой специалист, соответствующий квали
фикационным требованиям: имеющий высшее техничес
кое или инженерно-экономическое образование и стаж 
работы не менее 5 лет на руководящих должностях, со
ответствующих профилю предприятия отрасли народного 
хозяйства.

Колпашевский завод «(Металлист» работает с апреля 
1988 г. в условиях полного хозрасчета и самофинансиро
вания.

Документы на конкурс (заявление, личный листок, 
автобиографию, характеристику) направлять на имя се
кретаря партбюро завода по адресу: 636420, Колпа-
шево Томской области, ул. Обская, 67, завод «Метал
лист» — в течение двух недель со дня опубликования 
объявления в газете.
, Телефон для справок 48-94.

Томский ордена Ок
тябрьской Революции и ор
дена Трудового Красного 
■Знамени политехнический 
институт им. С. М. Кирова 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на 
замещение (вацантных
должностей ведущего науч

ного сотрудника, научного 
сотрудника (без степени) ц, 
младших научных сотрудни
ков (без степени) научно- 
исследовательской лабора
тории радиационного мате
риаловедения факультета 
автоматики и электромеха
ники.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

'Заявления с приложени
ем соответствующих доку- 
■ментов отправлять на имя 
ректора института по адре
су: 634СЮ4, Томск, пр. Ле
нина, 30, политехнический 
институт.

Ректорат. общественные 
организации, коллектив дет
ского комбината № 90 Том
ского медицинского инсти
тута выражают глубокое со
болезнование заведующей 
Г. Ф. Щипакиной по поводу 
смерти матери

УДАЕВОИ
Миланьи Федосеевны.

Коллектив совхоза «Крас
ногорский» Тегульдетского 
района глубоко скорбит о 
смерти бывшего работника 
хозяйства, инвалида Вели
кой Отечественной войны и 
труда

ХАБИБУЛИНА 
Гайэея Исламовича.

Администрация и профсо
юзный комитет УПТК тре
ста «Томсктрансстрой» вы
ражают глубокое соболезно
вание начальнику УПТК В. А. 
Гайдамаку по поводу смерти 
матери

ГАЙДАМАК
Татьяны Григорьевны.

Ф'
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